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Lluvias, percances 
y accidentes
Apenas llega el temporal de las 
lluvias y ya los percances viales 
y los accidentes fatales se mues-
tran. Durante estos días, con los 
alcances de “Marlene”, la Zona 
Metropolitana de Guadalajara ya 
se vio afectada por el caos vial, 
las calles inundadas y las visi-
bles marcas en las calles lacradas 
por los baches. Eso no es para 
sorprender, pues ya es una cos-
tumbre de todos los años y con 
las malas obras realizadas por 
los ayuntamientos en materia de 
pavimentación. Esperemos que 
ahora sí el ayuntamiento tapatío 
esté colocando buenos materia-
les y en lo consecuente los auto-
movilistas no se vean afectados 
por los mil y un baches tapatíos.

Las administraciones se cu-
ran en salud cada vez que hacen 
nuevas obras y describen que 
ahora sí, con sus obras, no vol-
verá a pasar igual que con otras 
administraciones anteriores a 
ellos. Y los ciudadanos, en ver-
dad, así lo esperamos. Por otra 
parte, en los días anteriores, ya 
en Tonalá las torrenciales lluvias 
con sus fuertes corrientes han 
cobrado una vida, pues un hom-
bre fue arrastrado por las aguas 
turbulentas y, al parecer, no se 
ha encontrado o al menos hasta 
ahora que escribo esta carta Pro-
tección Civil de Tonalá ha decla-
rado que no. La falta de protec-
ción en los arroyos de temporal 
en Tonalá están desprotegidos 
y no es la primera vez, en estos 
temporales de lluvia, que perso-
nas (adultos o niños) pierdan la 
vida. Es lamentable que ocurra y 
es peor que las autoridades mu-

nicipales no sean amables con 
la ciudadanía al colocar en estos 
afluentes muros que prevengan 
y protejan a la ciudadanía. Pero 
ni eso ni en lo que concierne a 
baches, los pobladores tenemos 
a unas autoridades responsables 
que den realicen, en verdad, su 
papel. Como ahora estamos en 
precampañas, todos buscan el 
lucimiento en la realización de 
obras públicas, pero en lo que 
respecta a realizar bien su papel, 
la verdad es que están y segui-
rán reprobados, no importa de 
cuál partido sean. Asunto en ver-
dad lamentable…
Rosalina JuáRez PeRedo

Sin dinero para la 
educación

Sería injusto para la comunidad 
universitaria que el gobierno fe-
deral no otorgara el presupuesto 
que ha dejado de enviar, pues 
de no enviarse en los próximos 
días toda una comunidad se ve-
ría afectada por la negativa, y 
volveríamos a saber que a los 
gobiernos lo que menos les qui-
ta el sueño, no importando su 
discurso, la educación de las 
nuevas generaciones. Cuando 
en otros países la educación es 
primordial, al parecer para el go-
bierno ahora en el poder, no es 
fundamental. De seguir con esas 
políticas, en un futuro inmedia-
to podremos ver y saber que el 
rezago educativo tendrá un costo 
muy grande y logrará que el país 
esté entre los más desastrados 
de América Latina. 

La educación, y el presidente 
Felipe Calderón lo sabe —o de-

bería saberlo— es el motor fun-
damental para el desarrollo de 
una nación, y educar a un pueblo 
tiene un costo que, por otra par-
te, todos pagamos con nuestros 
impuestos. Sería entonces fatal 
que no reconsideraran el aporte 
en un tiempo perentorio, pues 
de seguir en este juego que se 
antoja electoral y ciego, ya esta 
Universidad de Guadalajara no 
podrá brindar el derecho que 
tenemos todos como mexicanos 
que cumplimos con las leyes de 
tener una educación digna.
RobeRto esPino Méndez  

Falta de 
educación vial

Es cierto que crece el parque 
vehicular en la ciudad, pero lo 
que me enoja es que falta edu-
cación. Está bien que adquieran 
auto por necesidad o por mejorar 
calidad de vida, pero que no res-
peten las señales de tránsito es 
algo incomprensible.

He visto como el semáforo 
está en rojo, y sólo porque no vie-
ne automóvil que cruce esa ave-
nida, ignoren la señal y los autos 
arranquen. Pues ¿dónde quedó 
la educación vial? Recuerden no 
vivimos en el DF. Es Guadalaja-
ra. Asimismo, no porque traigan 
camionetas hagan uso de la pre-
potencia para realizar este tipo 
de acciones. Debemos ser más 
conscientes y respetuosos. 

Está bien que todos tengamos 
múltiples ocupaciones y tiempos 
límites. Por lo que sugiero orga-
nización del tiempo para evitar 

ir a más de 80 kilómetros por 
hora, aún si nos dicen que hay 
fotoinfracción. Luego por qué 
son los accidentes. 
José PéRez

Inundaciones en 
la ciudad

Llegaron las lluvias y con ellas, 
el ver correr el agua por calles 
y avenidas, que año tras año se 
inundan y no hemos visto ajus-
te a ello. Se menciona que es 
porque se tira mucha basura a 
las coladeras de la ciudad. Pero 
también hay que considerar que 
el tamaño de estos desagües ya 
están siendo superados. 

Por lo que no se nos vaya a 
hacer raro que escuchar que vi-
vimos situaciones como las del 
Estado de México. Y podemos 
darnos cuenta de zonas en ries-
go, pero que decir cuando vemos 
que cae una fuerte tormenta y de 
las coladeras brota el agua sucia 
porque no tiene para donde fluir.

Así que en esto todos tene-
mos responsabilidad, unos por 
tirar basura a la calle, otros por 
la falta de planeación de nuevas 
zonas habitacionales, y quienes 
por desconocimiento se asientan 
en lugares prohibidos o riesgo-
sos.
MaRtín sePúlveda
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las máximas de la MáXiMa

Hay una tenden-
cia internacional 
a una mayor 
personificación 
de la política.

Doctor Andrés Valdez 
Zepeda, investigador 
del Centro 
Universitario de 
Ciencias Económico 
Administrativas

Otros países controlaron rápido el abuso de clembuterol. Nosotros, 
después de más de 15 años no hemos podido. ¿Por incompetentes?, ¿por 
estúpidos? O por las dos cosas. 
Doctor Agustín Ramírez Álvarez, jefe del Departamento de Salud Pública, Centro Universitario de Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias

Solo por  la vida
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ALBERTO SPILLER

La democracia 
electoral en Méxi-
co tiene apenas 11 
años y ya muestra 
evidentes señales 
de crisis. La inse-
guridad, la reite-
ración de prácti-

cas de poder del antiguo régimen, 
hacen que el país presente rasgos 
de un Estado fallido. El panorama 
político, a sólo un año de las eleccio-
nes, plantea situaciones ambiguas: 
la alternancia en el poder, una de las 
características principales de una 
democracia electoral, podría favo-
recer al partido que fue derrocado 
en su nombre después de 71 años, y 

que había puesto en entredicho jus-
tamente la alternancia e incluso la 
misma democracia.

Otro aspecto a considerar es la 
duda, compartida por varios sec-
tores sociales y políticos, de que 
este partido haya abandonado las 
antiguas prácticas corporativistas 
y corruptas que lo caracterizaron 
cuando gobernaba el país, y que 
contribuyeron a su derrota en las 
elecciones de 2000. No obstante, 
y en esto reside la ambigüedad, el 
PRI luce como favorito incuestiona-
ble en todas las encuestas previas. 

Situación política rumbo a las 
elecciones
Según el investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Socia- pr

im
er

 p
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no

¿Alternancia 
o democracia?

Un ambiente enrarecido por la 
violencia es lo que se puede 
esperar para las elecciones 
presidenciales dentro de 
un año. Por lo pronto las 
contiendas intermedias podrán 
dar un atisbo de lo que se 
espera para las federales. 
Expertos señalan que la 
impunidad, la corrupción y 
la inseguridad dificultarán lo 
que parece será un cambio de 
partido en el gobierno

4 Piso de tierra 

y piedras en la 

colonia El Vergel. 

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
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sobre estas 

líneas, Enrique 

Peña Nieto, en 

una presentación 

sobre políticas 

ambientales.

les y Humanidades, doctor Jaime 
Preciado, las elecciones de 2012 
serán altamente conflictivas, por-
que está en juego la viabilidad de 
un sistema político caracterizado 
por la alternancia, en base a pro-
cesos electorales pacíficos, que 
“le dan un piso aterciopelado al 
cambio de autoridades en nuestro 
país”.

Sin embargo, hay escenarios 
que en varios niveles cuestionan 
esta viabilidad. “En primer lugar la 
cuestión de la violencia y la insegu-
ridad, que marcará las principales 
preocupaciones del electorado”.

El narcotráfico representa uno 
de los poderes fácticos, que según 
el entrevistado, “marcan el senti-
do y la direccionalidad del voto y 
que juegan un papel determinan-
te en los procesos legislativos y 
en el ejercicio de los poderes re-
publicanos, pero por los cuales no 
fueron electos, no rinden cuentas 
ni asumen responsabilidad algu-
na”.

Además del narco, que controla 
los poderes locales en alrededor de 
400 municipios del país (casi una 
sexta parte), citó a los medios de 
comunicación y las jerarquías ecle-
siásticas, en particular la católica. 

El especialista señala que otro 
factor es el carácter partidocráti-
co del sistema político mexicano, 
que monopoliza la gestión del país: 
“Esto se ha acentuado en los últi-
mos años, implicando que los polí-
ticos profesionales y la burocracia 
de los partidos crearan un círculo 
perverso en el que no han admitido 
que se hagan las reformas suficien-
tes para eliminar los conflictos que 
genera la falta de legitimidad y de 
un apoyo razonado e imparcial que 
garantice la equidad en el sistema 
político-electoral”.

Al respecto comenta que sigue 
congelada la iniciativa de reforma 
del sistema electoral propuesta por 
Felipe Calderón hace más de un 
año. Considera que el asunto de se-
guridad y la dudosa capacidad de 
la autoridad electoral para cumplir 
con las medidas de control sobre las 
relaciones entre medios de comu-
nicación y partidos, son temáticas 
que se tienen que enfrentar urgen-
temente antes de las elecciones, 
para garantizar que no haya apoyos 
indiscriminados hacia determina-
dos candidatos.

A lo anterior se suma el aspecto 
llamado “desencanto democrático”, 
que hace ver “que hay una distancia 
insalvable entre representantes y 

representados; las cadenas de inter-
mediación política están altamente 
deterioradas y esto hace que no se 
fortalezcan formatos participativos 
que permitan al electorado ir más 
allá de la emisión de su voto”.

La evidencia se encuentra en la 
última encuesta Mitofsky, realizada 
en mayo, la cual reveló que el inte-
rés para la política es bajo, ya que 
el sector de los “muy interesados”, 
que en 2005 era del 18 por ciento 
de los encuestados, ahora alcanza 
apenas la mitad de este porcentaje, 
mientras que crece a 62 por ciento 
los que son “poco o nada interesa-
dos”.

En la Encuesta nacional del ga-
binete de comunicación estratégi-
ca, de marzo pasado, a la pregunta 
de “¿Irían a votar si las elecciones 
fueran en este momento?”, el 12 por 
ciento respondió que no, mientras 
que un 20 por ciento afirmó que no 
sabe o no contestó.

Lo anterior –continua Preciado– 
“redunda en una falta de calidad de-
mocrática, si con ello entendemos 
por un lado que exista un Estado de 
derecho, que implica una institucio-
nalidad nutrida de relaciones entre 
Estado y sociedad; por otro un sis-
tema de rendición de cuentas que 
otorgue poder al voto ciudadano, y 
finalmente mecanismos que lleven 
a las consecuencias de las cuentas 
que se rinden”.

Al respecto agrega: “entonces 
tenemos un gran hueco en nues-
tro país, donde la impunidad y 
la corrupción siguen siendo uno 
de los elementos principales. En 
lugar de un piso aterciopelado, 
tenemos un piso agrietado que 

hace suponer que las elecciones 
de 2012 tendrán un escenario muy 
conflictivo”.

Los candidatos y las campañas
En la carrera a la presidencia del 
próximo año desempeñarán un pa-
pel determinante los candidatos. 
“Hay una tendencia internacional 
a una mayor personificación de la 
política. Esto significa que la gen-
te toma en cuenta el carisma del 
candidato, su imagen, su arraigo y 
capacidades, e indudablemente el 
perfil de quien se postule va a ser 
importante en la próxima contienda 
electoral”, explica el doctor Andrés 
Valdez Zepeda, investigador del 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas.

También este aspecto parece 
favorecer al Partido de la Revolu-
ción Institucional. De acuerdo a la 
Encuesta nacional del gabinete de 
comunicación estratégica, el favori-
to para cubrir el cargo de presiden-
te de la república es Enrique Peña 
Nieto. El probable candidato del 
PRI cuenta con el 37 por ciento de 
las preferencias absolutas, mien-
tras que en la terna propuesta con 
Andrés Manuel López Obrador y el 
ex secretario de Gobernación, San-
tiago Creel, el actual gobernador del 
Estado de México alcanza el 58 por 
ciento. También, según la encuesta 
Mitofsky, a uno de cada tres mexica-
nos le gustaría que el próximo pre-
sidente fuera Peña Nieto.

El investigador opina que las 
preferencias electorales hacia el 
PRI se deben “en primer lugar a la 
profunda decepción que tienen los 
mexicanos respecto de los gobier-

nos panistas, y segundo a la incapa-
cidad de una fuerza tercera, en este 
caso la izquierda que, de alguna 
manera, se ha autodestruido, para 
representar una opción alternativa 
de gobierno creíble”.

Agrega que “en gran medida 
el PRI no ha crecido por lo que ha 
hecho, sino por lo que han hecho o 
lo que han dejado de hacer sus opo-
sitores”. Por eso, y porque “el PAN 
se ha caracterizado por acudir a la 
estrategia de campañas negativas, 
es decir, tratar de ganar la contien-
da no con base en sus propuestas o 
proyectos, sino con base en atacar 
y denostar los adversarios”, prevé 
una campaña electoral en la que no 
se excluyan los golpes bajos.

El arresto de Hank Rohn y la po-
lémica que este desató, por ejemplo, 
hacen ver que “en México, desgra-
ciadamente, se siguen impulsando 
campañas de Estado en que se uti-
lizan instituciones como la PGR, 
y recursos públicos para tratar de 
ganar las elecciones y derrotar a los 
adversarios”.

Comenta que la campaña girará 
alrededor de cinco temas centrales. 
En primer lugar la inseguridad, y 
coincide con Jaime Preciado que 
este será “el gran invitado de piedra 
en las campañas electorales, pero 
el problema es que no discutirán 
a fondo esta cuestión”, sino que le 
darán un uso político superficial en 
aras de conseguir votos, sin presen-
tar una propuesta detallada sobre 
las estrategias a implementar para 
combatirla.

Los otros tópicos serán la cues-
tión económica –el empleo y los in-
gresos de los mexicanos–; la eficien-
cia gubernamental y la corrupción 
creciente en las instituciones; la 
pobreza, en un país donde la mitad 
de la población padece de ella, y por 
último, los servicios que el Estado 
brinda a la población, como salud y 
educación. 

A un año de distancia, el PRI 
es favorecido en las encuestas, con 
unas preferencias que superan por 
mucho el 30 por ciento. Todo pinta 
para que de nueva cuenta se dé la 
alternancia. ¿Esto es garantía de 
democracia? El doctor Preciado 
considera que en México “hay con-
diciones institucionales para que 
la democracia sea alternancia en el 
poder, pero hay que contextualizar: 
¿El PRI tiene una vocación demo-
crática? Y allí es donde vienen las 
dudas. Mucho nos cuestionamos si 
la alternancia per se es garantía de 
democracia”. [C
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A las autori-
dades no les 
queda clara 
esta premisa 
fundamental 
y confunden 
los concep-
tos. Tratan 
un asunto 
de inocuidad 
como si fuera 
de calidad

Jefe del departamento de salud 
Pública del Centro universitario de 

Ciencias biológicas y agropecuarias

doctor agustín Ramírez álvarez

De incompetencia y otros bueyes
El control en el uso ilegal del clembuterol en el ganado no representaría un gasto excesivo para las autoridades. No se requieren 
nuevas leyes ni acuerdos: sólo aplicar la normatividad vigente 

Crean un progra-
ma de proveedor con-
fiable (ganadero) que 
no usa clembuterol, el 
Servicio Nacional de Sa-
nidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), o clasi-
fican las carnicerías también en con-
fiables y obviamente en no confiables, 
labor de la Secretaría de 
Salud Jalisco (SSJ). 
La inocuidad debe 
exigirse a todos, no 
sólo a los que de-
seen observarla. 
Esta política da 
un mensaje de 
permisividad.

Otro ejem-
plo es que el 
control del uso 
del clembuterol 
es relativamente 
fácil: no se puede 
esconder. Una pe-
queña muestra de 
hígado de un rastro 
es suficiente. 

El costo elevado del con-
trol que se usa como argu-
mento para justificar incom-
petencia, es un mito. No se 
necesita muestrear a todos 
los animales. El clembute-
rol se administra con el ali-
mento. Luego, el problema 
no es de individuos, sino de 
lotes.

Tampoco se requiere es-
tar muestreando engordas. 
El delito se comete hasta que 
envían el animal al rastro con 
residuos violatorios.

En fin, si quieren controlar 
el uso de clembuterol, esto es 
relativamente sencillo. No se re-
quieren nuevas leyes ni acuerdos: 
solo aplicar la normatividad vigen-
te y decomisar el ganado enviado 
al rastro con residuos violatorios de 
clembuterol. En ocasiones los gana-
deros prefieren la multa que tener el 
ganado cuarentenado.

Otros países controlaron rápido 
el abuso de clembuterol. Noso-
tros, después de más de 15 años 
no hemos podido. ¿Por incompe-
tentes?, ¿por estúpidos? O por 
las dos cosas. [

E l uso ilegal de clembuterol en la 
producción de carne tiene más de 
15 años en Jalisco y México, a pesar 
de disposiciones jurídicas y accio-

nes oficiales para su control. El problema 
prevalece ante la pasividad de autoridades y 
la indignación de la sociedad.

Es clara y evidente la incompetencia de 
las autoridades para resolver un problema 
de fácil solución. Ni siquiera acciones relati-
vamente conjuntas de varias dependencias, 
ni intervención de legisladores han tenido 
alguna eficacia.

Las medidas tomadas estaban condena-
das desde un principio al fracaso.

Hay varios aspectos que determinan el 
problema de forma estructural, y de las ac-
ciones oficiales.

En cuanto al problema estructural, a dife-
rencia de otros países, en México el control 
sanitario de alimentos se divide artificial-
mente al menos entre dos secretarías: la de 
Salubridad y Asistencia (SSA), y la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (Sagarpa), fraccionan-
do la cadena productiva y perdiendo la inte-
gridad necesaria para el abordaje efectivo.

Otro problema asociado al anterior, es que 
los puestos de decisión se dan por amiguismo, 
nepotismo o compromiso político, y encontra-
mos normalmente funcionarios que descono-
cen el campo por cuestiones de formación. No 
obstante, se les da competencia legal para la 
solución de problemas. La autoridad compe-
tente resulta paradójicamente incompetente.

Estas causales tienen relación con las de-
ficientes y hasta absurdas acciones oficia-
les. Sólo dos ejemplos: en el control oficial 
de alimentos se distingue claramente entre 
inocuidad y calidad. La inocuidad debe ga-
rantizar la aptitud para consumo humano 
sin causar daños. Es una condición obliga-
da, indispensable, no negociable para que 
los alimentos puedan comercializarse.

La calidad es la clasificación de alimentos 
inocuos por categorías comerciales en base a 
atributos sensoriales, nutricionales, tecnoló-
gicos, entre otros aspectos.

Pues bien, a las autoridades no les queda 
clara esta premisa fundamental y confunden 
los conceptos. Tratan un asunto de inocui-
dad como si fuera de calidad.
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D espués de que la re-
pública de Polonia ha 
tomado la directriz de 
la presidencia de la 

Unión Europea (UE), economistas 
universitarios opinan sobre las 
graves circunstancias económicas 
que atraviesan los países manco-
munados en esta organización.

“Por el momento no podemos 
considerar a la deuda europea con 
otro calificativo que no sea como 
el de impagable. Aunque el Fon-

do Monetario Internacional (FMI) 
ha planteado algunos cambios, 
éstos no irán más allá de los sim-
ples paliativos. Al final es dar lar-
gas a una crisis muy seria y que 
se avizora más prolongada de lo 
que ya de por sí ha sido”, opina el 
economista de la Universidad de 
Guadalajara, José Luis González 
González.

El especialista explicó que al-
gunas de las razones visibles de 
esta crisis se advirtieron con la 
privatización exagerada de bie-
nes y servicios, al tiempo que los 

S O C I E D A D

El viejo capitalismo 
en problemas
Los países que integran 
la Unión Europea 
construyeron un 
sistema económico 
con mecanismos 
hoy absoletos. A lo 
anterior, se suma el 
tema de pensiones y 
jubilaciones

5Jóvenes 

se enfrentan 

a la polícia 

antidisturbios 

durante una 

manifestación en 

Atenas.

Foto: Archivo

ciudadanos han estado pagando 
grandes cantidades por concepto 
de derechos y ya han llegado “al 
límite de explotación”.

El también autor de una tesis 
sobre el colapso económico de 
Estados Unidos, apunta que el le-
vantamiento social, en el caso de 
Grecia, es quizá inminente si no 
se resuelven con inmediatez las 
demandas, como ha ocurrido an-
tes en España, Portugal e Irlanda.

González González comenta 
que un ingrediente novedoso y 
fundamental del movimiento es 
la “reconceptualización de las 
protestas, pues a través de la re-
des sociales muchos ciudadanos 
están conformando un nuevo 
concepto de revolución, basada 
en el rechazo a tesis ideológicas 
de ‘viejos comunistas’, pero que 
en esencia reclaman las mismas 
cosas.

“Un factor interesante a con-
siderar en esta crisis es que el 
capitalismo de Estados Unidos 
es más joven, mientras que en la 
Unión Europea la antigüedad del 
sistema lo exhibe como incapaz 
de resolver los paradigmas que se 
están presentando. 

“Sus mecanismos ya son obso-
letos y para cambiar de fondo no 
habría otra salida que lastimar los 
intereses de grandes consorcios y 
estas medidas prácticamente no 
se pueden tomar.

“El problema en la Unión Eu-
ropea es fuerte, y no es reciente. 
Desde hace algunos años se ha 
construido la economía de las or-
ganizaciones y países con base a 
un financiamiento que no pueden 
ni han podido cubrir. Si bien es 
parte de un problema mundial, 
éste se acrecienta por el tema 
de las jubilaciones y la incapa-
cidad de generar mano de obra 
calificada”, asegura el maestro 
José Sánchez Gutiérrez, jefe del 
Departamento de Mercadotecnia 
y Negocios Internacionales, del 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CU-
CEA).

El especialista comenta que hay 
una ausencia de soporte para gene-
rar bienes, por el crecimiento de las 
personas. La mayoría en esa región 
sobrepasa la edad madura. Las ju-
bilaciones son un esquema que ga-
rantiza un nivel y ciertas comodida-
des que tienen un costo elevado de 
subsistencia. [
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WendY aCeves velázQuez 

Un dolor de muela hizo a Alejandra Gó-
mez, de 27 años, acudir con su dentis-
ta. Después de varias endodoncias el 
dolor no cedía, y fue cuando el odon-

tólogo le sugirió practicarse una resonancia. 
Con los resultados fue derivada con el neu-

rólogo, quien le diagnosticó un quiste en el 
cerebro, “que no era riesgoso”, pero, de no ex-
traerlo, podría crecer y el dolor no cedería. 

No satisfecha con la respuesta, se realizó 
varios estudios que revelaron que los intensos 
dolores de muela, acompañados por migrañas, 
eran consecuencia de un nervio presionado. 

Alejandra dejó de trabajar. No salía de su 
casa y no realizaba ninguna actividad. Enton-
ces decidió pedir una segunda opinión en un 
hospital privado, pero la respuesta del especia-
lista fue más grave: tenía que quitarse el tumor  
cerebral en un mes a más tardar y la cirugía 
costaba aproximadamente 200 mil pesos. 

La joven tomó la decisión de operarse. Su 
esposo iba a vender su coche y pretendía pedir 
prestado cuando su cuñada le sugirió acudir a 
los Hospitales Civiles. Ahí le confirmaron que 

S A L U D

En la Unidad de neurocirugía de mínima invasión, del Hospital Civil de Guadalajara Doctor Juan I. Menchaca, se puede 
atender, de urgencia, a pacientes con tumores invasivos y malignos 

Una respuesta rápida en 
favor del paciente

era importante retirar el tumor y en cuestión de 
días Alejandra ingresará al quirófano para ser 
operada en la Unidad de neurocirugía de míni-
ma invasión, del Hospital Civil de Guadalajara 
Doctor Juan I. Menchaca, que consta de un qui-
rófano inteligente y sofisticado equipo que tra-
baja en un área de 64 metros cuadrados.

Una parte importante de este proyecto es un 
neuronavegador, aparato de reciente adquisición 
que permite llegar a la lesión sin provocar más 
daños en el paciente y con la garantía de que ten-
drá buena calidad de vida, explicó el jefe de esta 
área, el doctor Ramiro López Elizalde. “Teníamos 
un objetivo: comprar un equipo de navegación 
que hacía falta en el hospital, pero el objetivo se 
cumplió y se rebasó”.

El especialista comparó el navegador con 
un GPS aplicado a la cirugía neurológica.  El 
equipo tuvo un costo de cinco millones de pe-
sos. “El aparato, junto con un sonógrafo, da in-
formación en tiempo real. Una vez planeada la 
cirugía, esto se traduce en mejores resultados: 
menos riesgo no solo para la vida, sino para las 
funciones. No se trata de alargar la vida del pa-
ciente, sino de ensancharla. Con un pronóstico 
de un paciente con cáncer que vivirá dos años, 
el objetivo es que esos años sean con calidad”.

En cuanto al equipamiento, esta unidad de 
los hospitales escuela de la Universidad de 
Guadalajara cuenta con equipo para monitoreo 
de nervio periférico y de nervios craneales, así 
como con un quirófano inteligente, único en el 
país y pensado por el doctor López Elizalde. 

“Es un quirófano que se parte y se vuelve en 
dos, para eficientar la atención. Por ejemplo, si 
estamos operando a un paciente de un tumor 
cerebral y llega un niño atropellado, no me ten-
go que esperar a que una sala de quirófano se 
desocupe o que la sala de urgencias esté des-
ocupada. En ese momento la sala se convierte 
en otro quirófano y se opera”.

Concepto filosófico
Para el doctor López Elizalde, pensar en la ci-
rugía mínimamente invasiva es un concepto 
filosófico que tiene que ver con la esencia de la 
medicina: el sentido humano. 

“A escala mundial, gracias a los equipos que 
tenemos se está alejando uno del paciente como 
ser humano. Se ha ido alejando la medicina del ser 
humano como tal. El éxito es quitar los tumores 
al paciente, pero se olvidan de la calidad de vida. 
La medicina se va haciendo automática y a mayor 
tecnología va perdiendo sentido humano”.  [

4Instalaciones 

del quirófano 

inteligente, de 

la Unidad de 

neurocirugía de 

mínima invasión, 

del Nuevo Hospital 

Civil Doctor Juan I. 

Menchaca.

Foto: Mónica 

Hernández
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Sindicalismo humanista

albeRto sPilleR

H
umanismo y trabajo dia-
rio son las características 
que marcarán la labor 
del nuevo secretario del 

Sindicato de Trabajadores Académi-
cos de la Universidad de Guadalajara 
(STAUDG), doctor Martín Vargas Ma-
gaña, quien hace año y medio partici-
pó en el sindicato como secretario de 
actas y acuerdos, y la semana pasada, 
por decisión unánime de los 291 dele-
gados que conforman la asamblea de 
la UdeG, ha sido elegido para dirigir 
la organización sindical universitaria. 

¿Cuál es el espíritu que lo anima, qué le 
llevó a ingresar y ahora a encabezar el 
sindicato?
Me parece que lo que nos hace felices 
y mejorar como personas es servir a 
los demás. Es este espíritu humanista 
el que me anima, y que se verá refleja-
do en esta nueva etapa del sindicato: 
un sindicalismo humanista y respon-
sable, y lo van a ver todos los acadé-
micos todos los días. Mi espíritu es 
servir a los demás. Esto nos hace ser 
mejores personas cada día.

¿Cuáles son los puntos principales de su 
plan de trabajo?
Primero se va a centrar, y es algo 
obligado, en la defensa del contrato 
colectivo. Me parece que los traba-
jadores universitarios académicos 
deben estar ciertos de tener su con-
trato, por lo que deberemos privile-
giar la defensa del contrato colectivo. 
Segundo: buscar mejoras económi-
cas para los trabajadores. Hay dos 
puntos importantes de resaltar en el 
plan de trabajo: uno es ir por una re-
categorización en todas las áreas de 
los académicos y el otro es conseguir 
la definitividad para los profesores 
de asignatura. Impulsaremos varias 
líneas dentro de la salud de los aca-
démicos y la línea de la capacitación 
para que los académicos obtengamos 
mayores grados, para que esto nos 
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es egresado 
de la 
Facultad de 
Medicina 
(1983-1987) 
de la udeG. 
tiene una 
trayecto-
ria de 21 
años como 
académico 
del Centro 
universitario 
de Ciencias 
de la salud.

s

Revisión de categorias y conseguir la definitividad para los profesores 
de asignatura, son algunos puntos del plan de trabajo del nuevo 
dirigente de STAUdeG

dé mayor remuneración en nuestro 
trabajo.

es un momento difícil para la universi-
dad en cuanto al presupuesto. en este 
sentido, ¿cuáles medidas empleará el 
sindicato para defender a los académi-
cos?
Es lamentable que tengamos los me-
jores académicos del país, los mejores 
indicadores en calidad y cobertura en 
Jalisco y en México, y que el gobier-
no federal nos siga tratando con una 
media entre los últimos lugares y no 
nos ayuda en nada, porque somos de 
los últimos lugares en presupuesto. 
Que los académicos tengan confian-
za: vamos a luchar por conseguir los 
recursos federales. Ahora estamos pe-
leando 960 millones de pesos, que son 
importantes para seguir con la movili-
dad de la Universidad de Guadalajara. 
Allí debemos estar en esta lucha y el 
sindicato defenderá todas las conquis-

tas laborales, además del presupuesto 
de la Universidad.

¿deben temer algo en particular?
No hay que temer por ninguna situa-
ción. Este sindicato estará preservan-
do y siempre buscando defender los 
derechos de los trabajadores. Esto 
lo haremos todos los días de nuestra 
labor. Sí es un reto importante y son 
momentos difíciles que tendremos 
que llevar con inteligencia y respon-
sabilidad.

¿Cuáles serán las primeras medidas, las 
más urgentes, que llevará a cabo el sin-
dicato bajo su administración?
Ahora lo más urgente es visitar a to-
dos los académicos, escuchar sus 
puntos de vista, recoger todas las in-
quietudes que se han generado, ya 
que hay diversas situaciones, como es 
el presupuesto federal y el programa 
de estímulos, que es lo que nos ocupa 

en estos días. Los tenemos que re-
solver para lograr una certidumbre y 
darle certeza a los académicos. Vamos 
a luchar todos los días por conseguir 
estos dos programas. Debemos tener 
resultados a corto plazo y lograr estas 
metas, porque los académicos no po-
demos esperar más.

¿algún mensaje a los académicos de la 
universidad?
Que tengan la certeza de que trabajare-
mos a diario en la defensa de los traba-
jadores. Seguiremos luchando por me-
jores condiciones de los académicos, y 
lucharemos para que el presupuesto 
sea justo para la Universidad. Lo hare-
mos todos los días en forma inteligente 
y responsable. Además, agradezco a 
todos los académicos por la confianza 
que depositaron en mí, en la asamblea 
donde fui elegido y que vamos a cum-
plir con todos los puntos de trabajo que 
pusimos sobre la mesa. [

5
Foto: Jorge Alberto M

endoza
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MaRiana González

Las propuestas de reforma 
migratoria presentadas en 
el Senado de los Estados 
Unidos no son más que 

estrategias electorales rumbo a los 
comicios presidenciales de 2012, 
aseguró Alejandro Canales Cerón, 
académico del Departamento de Es-
tudios Regionales, del Centro Uni-
versitario de Ciencias Económico 
Administrativas. 

Afirmó que tanto el plan “com-
prensivo” demócrata, dado a conocer 
el pasado 22 de junio, así como las 
contrapropuesta de los republicanos 
que retoma los lineamientos de la le-
gislación del estado de Arizona, lejos 
de buscar un verdadero cambio sólo 
muestra las posiciones políticas que 
ambos bandos tienen sobre este tema 

P O L Í T I C A

4Construcción del 

muro en la frontera 

de Estados Unidos y 

México. 

Foto: Archivo

La apuesta de las reformas migratorias 
Las propuestas migratorias en Estados Unidos son sólo campañas políticas, no hay condiciones para aprobarlas

toral para el país vecino del norte.
Aunque la intención del presidente 

Barack Obama sea sacar una reforma 
que favorezca a los migrantes y gene-
re las condiciones para parar el flujo 
de ilegales a ese país, ni el mandata-
rio ni su partido tienen la capacidad 
política para sacarla adelante antes 
de concluir su mandato, como ocurrió 
con la Reforma de salud, señaló.

 Canales Cerón dijo que por segun-
da ocasión el voto latino será el que 
equilibre la balanza a favor de cual-
quiera de los dos bandos políticos que 
prevalecen en territorio norteamerica-
no.

Explicó que la comunidad latina 
tiene tres opciones: apoyar a los repu-
blicanos para asegurar la estabilidad 
económica a pesar de que les han ne-

gado cualquier forma de regularizar 
su situación en el país, o jugársela con 
el presidente Obama, aunque este no 
pueda comprometerse a que la refor-
ma que ellos requieren sea aprobada 
en su segundo mandato. “La posibili-
dad más viables es que los latinos bus-
quen cobrársela a los demócratas por 
las promesas de campaña que no han 
cumplido, tal como lo están haciendo 
los españoles con José Luis Zapatero 
y el Partido Socialista Obrero Espa-
ñol”.

En todo caso, asegura esta es 
una buena oportunidad para la co-
munidad latina para hacer presión 
y generar una discusión sobre su si-
tuación, la importancia económica 
y social que tienen para el país, que 
al final se pueda traducir en com-
promisos serios de quienes resulten 
electos. [
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KaRina alatoRRe

Con el objetivo de incen-
tivar a los estudiantes a 
egresar titulados de su 
licenciatura, la Universi-

dad de Guadalajara, por medio de la 
Coordinación General de Servicios 
a Universitarios, ofrece solventar el 
costo del examen general de egreso 
de licenciatura (EGEL), del Centro 
Nacional de Evaluación para Edu-
cación Superior (Ceneval). 

De esta manera no sólo los es-
tudiantes, sino también pasantes y 
egresados de alguno de los 26 pro-
gramas educativos de la UdeG, que 
tienen la opción de presentar este 
examen, podrán solicitar la condo-
nación del costo total del EGEL, re-
gistrándose en línea solamente con 
su código de estudiante. 

“Esta es la primera ocasión que 
ofrecemos este programa y se está 
haciendo con recursos de PIFI 
(Programa fondo de inversión de 
universidades públicas estatales 
con evaluación de la ANUIES). Son 
recursos que están etiquetados 
para eso y que traen un beneficio 
importante a muchos estudiantes 
que quieran titularse por esta vía”, 
afirmó el coordinador general de 
servicios universitarios, el maestro 
Alberto Castellanos. 

El funcionario reconoció que 
además de beneficiar a los estu-
diantes, la Universidad de Guada-
lajara resulta también beneficiada, 
pues por medio de la aplicación de 
este examen podrá medir el nivel 
con el que egresan sus estudiantes.

“A la Universidad le podría ser-
vir para saber cómo están saliendo 
estos egresados, en qué áreas de 
estudio de acuerdo al programa 
educativo, está saliendo más fuer-
te, con mejores promedios y en qué 
áreas está saliendo peor evaluado, 
para que con esta información po-
damos en los centros universitarios 
reforzar los programas educativos”, 
comentó Alberto Castellanos. 

De acuerdo con el coordinador, 
para este programa están destina-

U N I V E R S I D A D

¡Todos a titularse!
Estudiantes, pasantes y egresados podrán titularse gracias a la 
condonación parcial del costo del examen EGEL

5La aplicación 

del EGEL será el 

próximo 26 de 

agosto.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza

dos 12 millones de pesos, lo cual 
alcanzaría para los próximos dos 
años. 

“Si todos los estudiantes de los 
26 programas educativos que exis-
ten, optaran por la opción del Ce-
neval, nosotros estaríamos en con-
diciones de sostener este programa 
por más de dos años y medio. Es el 
cálculo que tenemos, pero si la Uni-
versidad obtiene más recursos para 
PIFI este año, vendrían más recur-
sos seguramente para este progra-
ma. Entonces podría extenderse 
por más tiempo”.

La próxima aplicación del EGEL 
será el 26 de agosto, por lo que los 
interesados en obtener la condona-
ción del costo del examen tienen 
para registrarse en línea a través 
del portal universitario del Sistema 
integral de información y adminis-
tración universitaria (www.siiau.
udg.mx), hasta el 20 de julio.

Con este apoyo el estudiante 
sólo pagará 250 pesos por concepto 
de gastos de operación que realiza 
el centro universitario sede en la 
que se aplique el examen. 

Para mayor información acerca 
de la documentación a entregar, 
consultar la página de la Coordi-
nación General de Servicios a Uni-
versitarios (www.cgsu.udg.mx) o 
directamente con el responsable 
del examen Ceneval de cada centro 
universitario. [
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Universidad de GUadalajara
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

Dr. Marco Antonio Cortés Guardado

Rector General de la Universidad de Guadalajara

Los abajo firmantes somos profesores y delegados académicos del Sindicato de Trabajadores Aca-
démicos de la Universidad de Guadalajara adscritos al  Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas nos permitimos expresar lo siguiente:

Durante los últimos años los profesores de esta casa de estudios hemos concursado al Programa de 
Estímulos al Desempeño Docente (PROESDE) y en virtud del puntaje obtenido, así como del recono-
cimiento otorgado por el Programa del Mejoramiento del Profesorado (PROMEP) y el Sistema Na-
cional de Investigadores (SNI), habíamos obtenido regularmente los estímulos que dicho programa 
otorga.

En este año hemos sido informados que durante 2008 y 2009, para cubrir con los requerimientos pre-
supuestales del PROESDE, la Universidad de Guadalajara recibió incrementos federales, de carácter 
extraordinario, por 34 y 49 millones respectivamente, con los cuales se amplió sustancialmente la 
cobertura del programa; pero al llegar al año 2010, el monto extraordinario asignado se redujo a solo 
14 millones y, para 2011, la Secretaría de Educación Pública ha comunicado que no existen recursos 
para otorgar tal apoyo extraordinario.

Esta situación ha generado el grave problema de que un número importante de académicos, 192 
profesores evaluados, 416 con perfil PROMEP, 34 miembros del SNI y 27 académicos con perfil 
PROMEP que además son miembros del SNI, no recibirán estímulos aun cuando los académicos 
hemos hecho un esfuerzo considerable por mejorar y consolidar los indicadores de desempeño.

Hemos sido informados por las autoridades de los Centros Universitarios que actualmente la Univer-
sidad de Guadalajara está realizando gestiones a nivel federal, para encontrar vías de solución a esta 
problemática; sin embargo, le solicitamos a usted Rector General que estas gestiones sean intensifi-
cadas con la finalidad de que se gestione una bolsa adicional de recursos que subsane esta situación.

Estamos conscientes de que esta solución temporal no resuelve el problema de fondo, que se mani-
fiesta en el hecho de que la política salarial implementada durante los últimos años por el gobierno 
federal, por un lado restringe el crecimiento del salario y las posibilidades de promoción y ascenso, y 
por otro lado solamente otorga estímulos.

En este año concreto, los académicos sólo recibimos un incremento salarial del 3.9% y la afectación 
a la bolsa de estímulos viene a ser otro motivo de presión a nuestra economía familiar. Por lo anteri-
ormente expuesto solicitamos que la Universidad de Guadalajara enfile las gestiones institucionales 
orientadas a conseguir incrementos en el salario de los profesores.

Cabe resaltar que algunos de los que suscribimos este documento sí resultamos beneficiarios del 
estímulo, por lo que reconocemos que hay una parte del programa de estímulos que sí logró su obje-
tivo. Lo que nos parece importante es que prevalezcan las mínimas condiciones de equidad para los 
compañeros que no resultaron beneficiarios.

Por todo lo anterior convocamos a los académicos de este Centro Universitario y autoridades a la 
solución de este problema, ya que reconocemos que cuando institucionalmente nos ponemos de 
acuerdo salimos adelante.

Atentamente

Guadalajara, Jalisco a 30 de junio de 2011

TERESITA ALVARADO CASTELLANOS
MARIO ALBERTO CABRERA DEL RIO
FELIPE ESTEVEZ LUGO
GEMA DOLORES HERNANDEZ OCHOA
JORGE MARTINEZ OLVERA
CARMEN LETICIA JIMENEZ R.
JORGE AGUILAR JIMENEZ
ENRIQUE MACIAS FRANCO
LUIS GUTIERREZ DE LA ROSA
TOMAS VIVES URBINA
JORGE ARTURO HURTADO LOPEZ
SERGIO CAMARENA DELGADO
SERGIO TORRES REYNA
ANTONIO ORTIZ GOMEZ
ROSA ELENA REYES NODHAL
FRANCISCO MORAN 
JOSE HECTOR CORTES FREGOSO
CARMEN VENEGAS HERRERA
ROSARIO COTA YAÑEZ (SNI)
RUBEN CHAVARIN RODRIGUEZ (SNI)
LIDIA RODRIGUEZ 
BLANCA NOEMI SILVA GUTIERREZ
CARLOS RENE DE LEON MEZA
SALVADOR BECERRA
GRACIELA LOPEZ MENDEZ
ALMA ALICIA AGUIRRE
YOLANDA OROSTICO
PORFIRIO CASTAÑEDA
MARIA ISABEL RIVERA RAYO
ORTENCIA VIVEROS RIOS
MARIA GUADALUPE VILLASEÑOR 
GUDIÑO
CARLA D. ACEVES AVILA
JORGE BARBA CHACON
MARTIN G. ROMERO MORETT (SNI)
FRANCISCO GARCIA ROMERO
SILVIA G. NOVELO URDANIVIA
DANIEL SANDOVAL IZARRARAS
JOSE DE JESUS PEREZ HERMOSILLO
ROBERTO H. VALADEZ SOTO
JUAN MEJIA TREJO
JOSE LUIS FLORES ESPINOZA
MANUEL GONZALEZ ARTEAGA

JOSE LOPEZ DEL RIO
ALFONSO MIGJUEL PADILLA OJEDA
JAIME BERNARDO NOVOA ROJAS
LUIS HECTOR QUINTERO HERNANDEZ
JOSE LUIS CASTILLO VARGAS
LIDIA CISNEROS HERNANDEZ
HUGO ARMAS
HECTOR ARTURO CARAMON LOYO
RUBEN ARZALUZ RUIZ
RAMON PACHECO ORTIZ
RODRIGO  RIZO ANDALON
CORNELIO CANO GUZMAN
MIGULE ANGEL GONZALEZ MARQUEZ
MARTA FILOMENA MUÑOZ FAJARDO
OSCAR ALFREDO QUINTERO TAPIA
SERGIO DIAZ GONZALEZ
ROGELIO RIVERA FERNANDEZ
MELCHOR OROZCO BRAVO
SARA ROBLES RODRIGUEZ 
MARINA GONZALEZ VAZQUEZ
ARTURO VERGARA OCHOA
MARIO ALBERTO BELTRAN
LUIS GONZALEZ DELGADILLO
ROBERTO MENDOZA GAYTAN
JUAN JOSE HUERTA MATA
ADRAINA BALTAZAR SILVA
JOSE DE JESUS VILLASEÑOR IBARRA
ROSA E. CAMACHO PALOMERA
MIGUEL ANGEL ESPARZA IÑIGUEZ
FRANCISCO VELAZQUEZ CORTES
SARA MARGARITA SIERRA SILVA
VICTOR ACEVES RAMOS
YIMMA E. TORRES
FRANCISCO AGUSTIN OROPEZA SERNA
LUZ ELVA ZARATE SEVILLA
JOSE MANUEL QUINTERO VILLA
PATRICIA ROBINSON HERNANDEZ
ALBERTO A. SUSTEGUI
JOSE MARIA SANCHEZ
J. JESUS FRIAS CORTES
ALFONSO CORTES DIAZ
JOSE CHAVEZ PEREZ
MARIA GUADALUPE BOGARIN AGUAYO

MARIA ANGELICA ROJAS C.
NANCY HERNANDEZ RODRIGUEZ
RAFAEL HERNANDEZ RODRIGUEZ
SARA CATALINA HERNANDEZ
ADAUTO ALEJANDRO CASAS FLORES
ARTURO CHAVOYA PEÑA
HECTOR DURAN LIMON
JESUS JIMENEZ AREVALO
MARIA BERNARDETT OCHOA HER-
NANDEZ
RODOLFO VALENTIN MUÑOZ C.
SARA MARIN MALDONADO
HECTOR  LUIS DEL TORO 
RICARDO SOLORZANO GUTIERREZ
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doCtoRa RutH Padilla* 

Más allá de las cifras, hago mías las 
palabras textuales de Eduardo 
Galeano, cuando al hacer una re-
flexión al respecto en su artículo 

“Somos todos culpables de la ruina del plane-
ta”, escribió: “los datos ocultos bajo el palabrerío 
acerca del medio ambiente revelan que el veinte 
por ciento de la humanidad comete el ochenta 
por ciento de las agresiones contra la naturale-
za, crimen que los asesinos llaman suicidio, y 
es la humanidad entera quien paga las conse-
cuencias de la degradación de la tierra, la intoxi-
cación del aire, el envenenamiento del agua, el 
enloquecimiento del clima y la dilapidación de 
los recursos naturales no renovables”.1

Con este preámbulo quiero abordar la pro-
blemática originada por la urbanización de la 
zona de “El Bajío”, ubicada en la subcuenca 
Boca de la Arena-El Bajío, que a su vez forma 
parte de la subcuenca Atemajac-Colomos. Am-
bas desembocan en el río Atemajac y en otros 
arroyos que en los últimos años han sido des-
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S E R  V I V O

La modificación del Plan de 
desarrollo para El Bajío
El destino de El Bajío afectará irremediablemente al bosque La Primavera, ya que ambos son parte de un mismo 
ecosistema. Es importante impedir que los planes de desarrollo y el cambio en el uso de suelo, degraden esta importante 
zona de recargas de agua

5 Panorámica de 

El Bajío. 

Foto: Archivo

truidos u obstruidos a causa del desarrollo ur-
banístico inmoderado dentro de la Zona Metro-
politana de Guadalajara.

Según el reporte de un periódico local, el 
acuífero de Atemajac aporta el 27 por ciento 
del agua de la ciudad y tiene una extensión 
aproximada de 733 kilómetros cuadrados, con 
mil 200 pozos que abastecen el acuífero. Al año 
tiene una extracción de 160 millones de metros 
cúbicos, contando con una recarga de sólo 147 
millones de metros cúbicos, lo que provoca la 
disminución del nivel del manto freático en un 
metro cada cinco años. 

Desde el momento en que se dio a conocer 
la construcción del Centro JVC y la Villa Pana-
mericana de El Bajío, muchos especialistas han 
alzado su voz para advertir que el crecimiento 
desordenado del área urbana y la sobreexplo-
tación de los mantos freáticos ponen en severo 
riesgo la conservación del acuífero de Atema-
jac, y por lo tanto, la sustentabilidad de la Zona 
Metropolitana de Guadalajara por la afectación 
de los recursos hídricos subterráneos. 

La polémica se ha intensificado desde el 
año pasado por las constantes violaciones a 
las leyes vigentes y por las contradicciones de 
los recientes desarrollos con lo establecido en 
el Plan Parcial de Desarrollo, que dicho sea de 

paso, fue presentado y aprobado por las autori-
dades gubernamentales de los tres niveles de 
gobierno para la zona que comento. 

Si se respetara este ordenamiento, sería 
posible tal y como lo marca la Ley de Desarro-
llo Urbano del Estado de Jalisco: “Definir las 
normas que permitan dictar las medidas ne-
cesarias para ordenar los asentamientos en el 
estado de Jalisco y establecer adecuadas provi-
siones, usos, reservas y destinos de tierras…”, 
en lugar de seguir destruyendo los recursos 
naturales, ya de por sí bastante escasos.

Como algunos académicos han mencionado, 
el destino de El Bajío es el mismo del bosque 
La Primavera, porque ambos forman parte de 
un solo ecosistema, con características peculia-
res por ser sumidero de lluvia y escurrimientos 
y ser, por razones naturales, un potencial hidro-
lógico que debemos salvaguardar y conservar. 

El derecho a un medio ambiente equilibra-
do y sano es indiscutiblemente un derecho fun-
damental de las personas, que está reconocido 
constitucionalmente en la mayoría de los paí-
ses. Particularmente en nuestra carta magna lo 
encontramos en el artículo cuarto, y que debe 
ser estrictamente respetado. 

Es inconcebible que ahora se esté aproban-
do en El Bajío un plan modificado de desarro-
llo, donde se construirán todavía muchísimas 
más viviendas, además de la Villa Panamerica-
na, sin que los ciudadanos nos manifestemos 
exigiendo la preservación de la cuenca. 

Ejerzamos nuestro derecho en beneficio de 
la vida y particularmente de un recurso que 
cada día es más importante, más caro e indis-
pensable: el agua. 

El avance científico, el desarrollo inmobiliario 
sin control y la tecnología, han hecho que este 
derecho esté siendo vulnerado, porque el hom-
bre está destruyendo el medio ambiente. Por ello 
los invito a defender el derecho a vivir en un am-
biente sano y ecológicamente equilibrado. [

* diReCtoRa del sisteMa de eduCaCión Media 
suPeRioR

1http://www.portalplanetasedna.com.ar/uselo01.htm consultada 

el 27 de junio de 2011
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Cultura y locura
Juan GeRaRdo MaRtínez boRRaYo
dePaRtaMento de neuRoCienCias, del 
CentRo univeRsitaRio de CienCias 
biolóGiCas Y aGRoPeCuaRias

Hay una enfermedad en 
que las personas gri-
tan, tiemblan, maldi-
cen, tienen sentimien-

tos de pérdida de control, miedo y 
algunas veces está acompañada de 
conducta violenta o suicida. No sé 
si la reconozca, pero estos son los 
signos y síntomas de una enfer-
medad que sólo la padecen los la-
tinoamericanos y se llama “ataque 
de nervios”.

No es la única enfermedad pro-
pia de nuestra región. Hay otras en 
muchas partes del mundo. Pero, 
¿realmente son una enfermedad, en 
el sentido bioquímico del concepto? 
¿O es solo un comportamiento abe-
rrante ligado al imaginario colectivo 
de un grupo cultural?

Las cosas van más allá de esto. Si 
existen enfermedades culturalmen-
te determinadas, entonces, ¿hasta 
qué punto todas las enfermedades 
son culturales? O dicho de otra ma-
nera, ¿las enfermedades dependen 
de cómo una sociedad defina que 
significa estar enfermo?

Síndromes culturales
El “susto” y el “espanto” son dos 
padecimientos que diversas po-
blaciones indígenas latinoame-
ricanas experimentan como re-
sultado de un ataque espiritual y 
cuyos síntomas son anorexia, dia-
rrea, insomnio, tics y nerviosismo 
en general. El tratamiento más 
efectivo es la “limpia” que realiza 
un curandero.

Muy ligada está el “mal de ojo”, 
el cual puede encontrarse en mu-
chos lugares del mundo, pero que 
en México tiene sus características 
propias: el enfermo suele estar suje-
to a las fuerzas hostiles de una per-
sona que le tiene envidia.

El amok de Malasia es una explo-
sión de rabia salvaje que hace que 
el enfermo corra desesperadamen-
te, matando a todo aquel animal o 
persona que se atreviese en su ca-
mino. El dhat de la India es una en-
fermedad de hombres que reportan 
problemas de eyaculación prema-
tura y creen que su semen se está 

yendo por la orina, pero como el se-
men es un líquido vital, el síndrome 
va acompañado de sentimientos de 
ansiedad.

El qi-gong de China es una súbi-
ta pérdida del sentido de realidad 
que sigue a la práctica de ciertos 
tipos de meditación. El hwa-byung 
se caracteriza por insomnio, fatiga, 
indigestión y otros síntomas más, 
derivados de la no manifestación de 
miedo.

Y así hay muchas más. Descri-
birlas sería cansado. En términos 
generales un síndrome ligado a la 
cultura (culture-bound síndromes 
en inglés) se caracteriza por estar 
categorizado como enfermedad por 
dicha cultura y no como un com-
portamiento voluntario o una falsa 
representación. No existe una causa 
bioquímica u orgánica demostrada 
y la enfermedad es tratada por la 
medicina natural de la misma cul-
tura.

Síndromes similares
Un síndrome sólo se presenta en 
una cultura y no en otras, pero los 
psicoterapeutas (vamos a decir-
les occidentales) han considerado 
que estas enfermedades son solo 
variaciones menores de trastor-
nos mentales bien reconocidos 
en occidente. Pero hay otros mé-
dicos (vamos a inventar el nom-
bre de etno-psicoterapeutas) que 
afirman que realmente hay una 
enfermedad que debe de ser reco-
nocida.

Estos dos puntos de vista han 
sostenido una batalla desde hace 
más de cien años, pero un hito en 
esta pelea la dio Jane Murphy en 
1976, quien reportó que algunos 
de estos síndromes cruzaban los 
límites culturales. Ella estudió a 
los yoruban en Nigeria y a los es-
quimales inuit, los cuales no te-
nían ningún contacto entre ellos 
(prácticamente no lo había con 
ninguna otra cultura). Estas dos 
poblaciones poseen nombres para 
desórdenes muy parecidos entre 
sí y los cuales guardan gran simi-
litud con lo que conocemos como 
esquizofrenia.

Otra enfermedad bien caracte-
rizada en nuestra cultura son los 
trastornos de ansiedad, los cuales 
parecen tener sus equivalentes en 

otras culturas. Por ejemplo, el men-
cionado taijin tyofusho de los japo-
neses, el cual parece ser una forma 
de fobia social.

Distintos desórdenes
Otros síndromes parecen estar liga-
dos a una cultura en específico, como 
lo es el koro, que se presenta prin-
cipalmente en el sureste de Asia y 
África. En este padecimiento la gen-
te tiene miedo de que sus órganos 
sexuales desaparezcan o se encojan. 
Este desorden ataca en oleadas que 
causan pánico masivo y está marca-
do por una gran ansiedad. 

Recientemente en Japón se ha 
reportado un desorden llamado 
“amor en 2-D”, en el cual los hom-
bres desarrollan relaciones amo-
rosas con mujeres de caricatura y 
llevan donde sea recuerdos de su 
amor.

La controversia acerca de si 
hay o no enfermedades ligadas a 

la cultura, prosigue en la actuali-
dad. Por ejemplo, en un volumen 
especial del año pasado de la revis-
ta sobre historia y filosofía de las 
ciencias biológicas y biomédicas 
hay quienes están a favor de que 
existen distintas enfermedades 
(Blease, 2010), mientras que otros 
dicen que clasificar las enfermeda-
des como solamente ligadas a una 
cultura no cumple con las condi-
ciones que los sistemas de clasifi-
cación científicos establecen como 
válidos (Cooper, 2010).

Cualquiera que sea la verdad, los 
terapeutas sí tienen que estar aten-
tos a las variaciones culturales sobre 
cómo se expresa una enfermedad 
y por lo tanto tienen que aprender 
más sobre las influencias sociales, 
para incorporarlas a sus planes de 
tratamiento. No vaya a ser que nos 
echen un mal de ojo y no podamos 
hacer nada para quitárnoslo de en-
cima. [

3El ojo turco 

usado contra la 

mala suerte o mal 

de ojo.

Foto: Archivo
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CUCSur 

Campaña contra el 
tabaco

El Centro Universita-
rio de la Costa Sur 
(CUCSur) tendrá 
campaña en contra 
del uso del tabaco, 
en la cual para su 

realización habrá actividad física, 
creatividad y voluntad, ya que la 
campaña no cuenta con recursos 
aprobados para su realización. 

La mayoría de personas afecta-
das por el tabaquismo son fumado-
res pasivos, en general niños, dijo el 
rector del Centro Universitario de la 
Costa Sur, Carlos Orozco Santillán.

Sostuvo que toda la legislación 
está encaminada para prohibir fumar 
en los lugares públicos, pero el pro-
blema principal del tabaquismo no 
está en los grandes restaurantes, si 
no en el humo de segunda mano que 
aspiran fumadores pasivos al interior 
de los hogares o de lugares donde se 
interactúa de una manera estrecha.

La ley antitabaco “será un fraca-
so si no tiene que ver con una edu-
cación, con una reconversión de la 
cultura y con campañas de informa-
ción, porque el tabaco más dañino 
está en nuestras casas, no en los 
restaurantes”. [

SUV 

Educación a distancia

Del 28 de noviem-
bre al 2 de di-
ciembre de 2011, 
tendrá verificati-
vo el XX Encuen-
tro Internacional 

de Educación a Distancia “Vincu-
lación: el trabajo colaborativo en la 
virtualidad”, en el marco de la Feria 
Internacional de Libro (FIL). 

El objetivo del encuentro es ge-
nerar un espacio de análisis, dis-
cusión y socialización de experien-
cias, propuestas e investigaciones 
relacionadas con la vinculación 
entre los agentes públicos, privados 
y civiles con las instituciones edu-
cativas que ofrecen programas de 
educación a distancia.

En el encuentro se abrieron nue-
vos espacios, galería de experien-
cias y mesas de trabajo de software 
educativo, además de mesas de tra-

CUCEI 

Expertos en 
informática

A lumnos del 
Centro Uni-
v e r s i t a r i o 
de Ciencias 
Exactas e 
I n g e n i e r í a s 

(CUCEI), destacaron tanto en 
concursos estatales como uni-
versitarios vinculados a la pro-
gramación y la informática.

Durante la Olimpiada 
Mexicana de Informática en 
Jalisco, de las 12 medallas en 
disputa, estudiantes de segun-
do al cuarto semestre de la ca-
rrera de ingeniería en compu-
tación del CUCEI alcanzaron 
seis preseas, luego de compe-
tir en pruebas eliminatorias 
contra 500 jóvenes de diversas 
instituciones de educación.

La cosecha fue de una me-
dalla de plata para José Martín 
Ulloa Verdín y cinco de bronce 
para Miguel Seguame Reyes, 
Víctor Manuel Macías Aguayo, 
Marcos Eleno Joaquín Simen-
tal Magaña, Arie Alberto He-
rrera Mederos y José Carlos 
Venegas Muñoz.

Los jóvenes Alfonso López 
del Castillo, Juan Pablo y Juan 
Salvador Marín Rosas alcanza-
ron el primer lugar en un con-
curso de programación dentro 
del II Encuentro de Estudian-
tes efectuado en CUValles.

Alfonso López y Juan Pa-
blo (alumnos de Ingeniería 
en Computación), además de 
Juan Salvador, de ingeniería 
mecánica eléctrica tuvieron 
dicho resultado en la cate-
goría avanzada, tras resolver 
siete problemas en el menor 
tiempo.
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bajo de acuerdo a los ejes temáticos, 
en las que podrás participar los in-
teresados enviando tus propuestas. 

Los ejes temáticos son: el trabajo 
colaborativo en la virtualidad, mode-
los y prácticas de vinculación, comu-
nidades de construcción colaborativa 
abierta, y vinculación intersectorial.

Las propuestas serán recibidas 
a partir del 2 de mayo del presente 
año. La fecha de cierre es el 11 de 
septiembre. El dictamen de las po-
nencias, exponentes y carteles acep-
tados se dará a conocer el 14 de octu-
bre en la página web del encuentro. 

Más información en: http://www.
udgvirtual.udg.mx/documentos/
ConvocatoriaPonenciasXXEncuen-
tro.pdf [

CUCSUR 

Nuevo libro sobre 
turismo

El Centro Universitario 
de la Costa Sur pu-
blicó el libro Turismo 
rural sustentable en la 
costa sur de Jalisco, es-
crito por Marisa Gutié-

rrez Estrada y Peter R.W. Gerritsen. 
El libro consta de seis capítulos. 

El primero profundiza en la proble-
mática del campo mexicano. El se-
gundo y tercer capítulo son un diag-
nóstico del potencial turístico en 
Cuzalapa. El cuarto y quinto capítu-
los narran el proceso del diagnóstico 
y la implementación de proyectos. 
Finalmente en el último capítulo 
presenta las perspectivas y desafíos 
del turismo rural sustentable.

Al respecto, los autores comen-
tan que la sustentabilidad es un 
asunto de suma importancia, por la 
pobreza y porque la degradación de 
los recursos naturales prosigue de 
forma cotidiana en las zonas rura-
les, por lo que resulta indispensable 

promover alternativas de desarrollo 
sustentable para contrarrestar la 
pobreza campesina y contribuir a la 
conservación de sus recursos. 

Dentro de estas alternativas 
está el turismo rural, que revalora 
al campo mexicano y ofrece a las 
sociedades rurales nuevas oportu-
nidades de desarrollo, para que las 
poblaciones aprovechen sus recur-
sos. Estas nuevas estrategias se in-
sertan en la búsqueda de la multi-
funcionalidad del campo mexicano.

Mayor información sobre la pu-
blicación en el correo electrónico: 
imecbio@cucsur.udg.mx [

CUCSH 

Iglesia y revolución 
mexicana

Este próximo viernes 
8 de julio tendrá veri-
ficativo la II Jornada 
Académica Iglesia-
Revolución mexica-
na, con el tema cen-

tral “El Partido Católico Nacional. 
1911-1914”, en el que participan 
destacados académicos e intelec-
tuales de la Universidad de Guada-
lajara y otras instituciones.

Algunos de los temas a tratar 
son: “La Iglesia en México al filo de 
la Revolución Mexicana”, impartida 
por el doctor Carlos Vera; “El Parti-
do Católico Nacional (PCN) en Jalis-
co. 1911–1914”, que dictará el doctor 
Roberto Curley Álvarez; “Redes de 
organismos católicos: estrategia for-
mativa y de acción en el catolicismo 
social mexicano en Guadalajara (1911-
1914)”, a cargo de la maestra Leticia 
Ruano Ruano; “Los trabajos legisla-
tivos del PCN en Jalisco, 1912-1914”, 
que dictará el doctor Francisco Barbo-
sa Guzmán; “Luis García Pimentel y 
el PCN”, en boca del licenciado Luis 
García Pimentel Cusi; “La participa-
ción de Nicolás Leaño en el PCN”, con 
el arquitecto Juan Ángel Leaño Ace-
ves y “El Partido Católico Nacional y 
el catolicismo político ulterior: afini-
dades y contrastes”, con el maestro 
Rodrigo Ruiz-Velasco Barba.

Las conferencias serán en el audi-
torio del Centro Cultural Patio de los 
Ángeles, calle Cuitláhuac 305, zona 
Centro, en Guadalajara, Jalisco.

Inscripciones en Reforma 362, 
teléfono 3658 2839 o en el correo 
electrónico: iglesia.revolución@
yahoo.com. [
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En busca de nuevos cronistas
Abren convocatoria para el segundo concurso de crónica “Las nuevas plumas”. Impulsado por la UdeG y la Escuela 
Móvil de Periodismo Portátil, el certamen busca revalorar el género narrativo en el ámbito internacional

RobeRto estRada

Este año tendrá verificativo la segunda 
edición del premio “Las nuevas plu-
mas”, que busca dar reconocimiento a 
crónicas inéditas escritas en español. 

Es promovido por la Universidad de Guadala-
jara y la Escuela Móvil de Periodismo Portátil.

El periodista chileno Juan Pablo Meneses, 
uno de los principales impulsores de este con-
curso, quien fue parte del jurado en la primera 
versión, al lado del escritor mexicano Juan Villo-
ro y el cronista peruano Julio Villanueva Chang, 
resaltó la importancia de este certamen frente a 
otros, por su cualidad de recibir trabajos inéditos, 
ya que esto permite dar a conocer voces nuevas 
y no tanto premiar a los medios ya establecidos.

De esta manera, señala Meneses, es como 
se pueden fortalecer esas voces inéditas, ya 
que la prioridad del concurso es, como parte de 
la premiación, publicar el trabajo ganador en 
medios internacionales de la talla de revistas 
como Gatopardo, Soho, Etiqueta Negra, Letras 
Libres, entre otras, además de la edición de 
un volumen por parte de la UdeG y la Escuela 
Móvil de Periodismo Portátil, que contendrá la 
crónica ganadora y los mejores 14 finalistas.

De acuerdo a Meneses, a partir de la prime-
ra edición del premio, que calificó como “una 
aventura o tirarse a la piscina” y de la cual 
esperan superar los 300 trabajos recibidos, es 
que se ha estado revalorando el género de pe-
riodismo narrativo, por lo que ya comienza a 
hablarse de “la generación nuevas plumas”, 
por lo cual esta segunda edición da realce a los 
jóvenes cronistas que no encuentran espacio 
en los medios, pero sí en un concurso.

Meneses advirtió que las expectativas que 
tiene el certamen son no sólo crecer en la can-
tidad de participantes, sino mejorar la calidad 

4El periodista 

chileno Juan Pablo 

Meneses.

Foto: Archivo

del periodismo narrativo que se hace en Lati-
noamérica, pues con esto se puede “medir el 
pulso y la temperatura” a lo que sucede con el 
idioma español, por lo que dijo sentirse satisfe-
cho de que una universidad prestigiada como 
la UdeG y una escuela independiente como la 
Escuela Móvil de Periodismo Portátil, apoyen 
el premio.

Juan Pablo Meneses subrayó que gracias a 
la crónica los periodistas han podido “explicar” 
lo que la información de los datos duros que los 
medios proporcionan no ha hecho, al grado de 
ser una mejor manera de “entender” el mundo.

El maestro Rogelio Campos Cornejo, direc-
tor general de Medios UdeG, señaló que este 
tipo de concursos ayudan no sólo a promover 
a los noveles talentos del periodismo narrati-

vo, sino también a renovar el hábito de lectura, 
dada la crisis que en este ámbito han sufrido 
los medios informativos, por lo que la crónica 
es la oportunidad de redimensionar este géne-
ro, que se está convirtiendo en el “salvavidas” 
del periodismo.

Campos Cornejo destacó que la Universidad 
está comprometida a participar en la formación 
de periodistas más capacitados y una vía para 
ello es a través de este certamen, enfocado a 
proyectar de manera internacional el trabajo 
de los concursantes, que son quienes se encar-
garán de nutrir a los medios de comunicación, 
en tanto la crónica es el futuro de éstos.

Para conocer las bases del II Premio Las 
nuevas plumas, consultar la página electrónica: 
http://nuevasplumas.medios.udg.mx/. [
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deportes 
Ejercicio, arte y recreación 
en cursos de verano
No hay pretexto para 
que los pequeños no 
se diviertan, aprendan 
y hagan ejercicio 
en esta temporada 
vacacional

lauRa sePúlveda velázQuez

La UdeG, a través de distin-
tas dependencias, ofrece 
una gama de opciones en 
cursos de verano, enfoca-

dos al deporte, el arte, la recreación 
y algunos abordarán temas de nu-
trición y ecología.

Dichos cursos están abiertos al 
público en general y a los hijos de 
trabajadores universitarios.

CUCS
El Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud (CUCS), por conducto 
de la Unidad de Deportes, efectuará 
cursos que tienen como temática el 
“Deporte, alimentación sana y ani-
males en peligro de extinción”.

Serán del 11 al 28 de julio, de 
9:00 hasta 14:00 horas, de lunes a 
viernes, en sus instalaciones y son 
para niños de 5 a 13 años.

Las actividades que impartirán 
son: futbol, basquetbol, recreación, 
tenis, voleibol, nutrición, baile, atle-
tismo, un taller de ecología y un pa-
seo a la planta de Marinela. Dentro 
del curso se les dará el desayuno. 
Tendrán un costo de 600 pesos.

El Departamento de Ciencias 
del Movimiento Humano, Educa-
ción, Deporte, Recreación y Danza, 
impartirá del 6 hasta el 29 de julio, 
cursos dirigidos a niños de 3 hasta 
14 años, a quienes ofrecerán acti-

vidades de atletismo, basquetbol, 
beisbol, futbol, gimnasia, natación, 
recreación y juegos tradicionales.

El horario será de 9:00 hasta 
13:00 horas, de lunes a viernes. Cos-
to: 650 pesos para el público y precio 
especial para hijos de trabajadores 
universitarios. Mayores informes 
en el teléfono 3562 4143.

 Alberca Olímpica
Del 11 de julio hasta el 5 de agosto 
serán los cursos en la Alberca Olím-
pica y el Tecnológico de la Universi-
dad de Guadalajara.

Están divididos en intensivo de 
natación, exclusivo para principian-
tes de las edades de 7 a 14 años, con 
duración de una hora y el tradicio-
nal, que va de los 5 a los 15 años, en 
el que de las 8:30 de la mañana a la 
13:45 horas, tendrán actividades de 
dibujo, cerámica, lectura, reciclaje, 
mientras que para los mayores el 
enfoque cubre aspectos deportivos 
en disciplinas como futbol, bas-
quetbol, gimnasia, entre otros. Para 

informes comunicarse al teléfono 
3650 0053. 

CUCEA
Los cursos del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administra-
tivas (CUCEA), estarán enfocados a 
las áreas deportiva, recreativa y ar-
tística, en las que podrán participar 
niños de 5 hasta 12 años.

Las actividades que ofrecerán 
son literatura, pintura, teatro, cor-
tometraje y musiclase. En materia 
deportiva recibirán clases de futbol, 
atletismo y voleibol.

Los cursos serán impartidos del 
11 hasta el 27 de julio, con un ho-
rario de 9:00 hasta 14:00 horas, de 
lunes a viernes y tendrán un costo 
de 750 pesos para el público en ge-
neral. Mayores informes al teléfono 
3770 3466.

 
STAUdeG
Del 11 de julio hasta el 5 de agosto 
tendrán verificativo los cursos que 
tienen como sede las instalaciones 

del Sindicato de Trabajadores Aca-
démicos de la UdeG (STAUdeG).

Están dirigidos a niños de 3 hasta 
15 años. Además de las actividades 
deportivas tienen planeado un pro-
grama cultural, que considera aspec-
tos como cine, literatura y para los 
más pequeños, actividades lúdicas, 
juegos, cuentacuentos y un campa-
mento en las mismas instalaciones.

El costo para hijos de trabajado-
res universitarios será de 400 pesos. 
Para el público en general de 790 
pesos. Mayor información a los telé-
fonos 3833 4543, 3310 9437 10.

CUCBA
El Centro Universitario de Ciencias 
Biológico Agropecuarias (CUCBA), 
ofrecerá cursos del 11 hasta el 27 de 
julio, para niños de 6 a 12 años, en 
los que habrá talleres de lombricul-
tura, reciclado de papel, ecología, 
música, bailes, juegos, futbol, bas-
quetbol, rally deportivo, entre otros. 

El costo es de 500 pesos e incluye 
material y comida de fin de cursos. 
Mayores informes al teléfono 3777 
1150, extensión 33231

Al bosque
El Club Deportivo de la UdeG reali-
zará sus cursos de verano 2011, del 
11 de julio al 5 de agosto, para niños 
y adolescentes desde 4 a 17 años.

Las actividades incluyen clíni-
cas deportivas de basquetbol, fut-
bol, natación, tenis y voleibol, así 
como campismo, ecología y yoga, 
además de los cursos culturales de 
baile, proyecciones de cine y exhi-
bición teatral.

Serán de lunes a viernes, de 9:00 
a 14:00 horas. Ofrecen transporte, 
que saldrá del edificio de Rectoría de 
la UdeG a las 8:00 y regresarán a las 
15:00 horas. Mayores informes en el 
teléfono 3616 1 89, extensión 110. [

5Clases de 

natación para todas 

las edades en la 

UdeG.

Foto: Archivo
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CRÓNICA

La estrella negra que 
cautivó a Guadalajara
En un trepidante partido del Mundial sub 17, una joven promesa del futbol 
africano rompió el idilio de los tapatíos con la verdeamarela

albeRto sPilleR

Los casi 25 mil espectadores que la 
tarde del domingo 26 de junio asis-
tieron al partido Brasil contra Cos-
ta de Marfil, válido por el Mundial 

sub 17, se fueron del estadio Omnilife con el 
buen sabor de boca que te deja un espectacu-
lar partido de futbol. Pero sobre todo con un 
nombre extraño en la cabeza: Coulibaly.

Lo único que sabía era que es considerado 
el nuevo Drogba. Así me lo describió Abdul, un 
diplomático de la embajada de Costa de Marfil 
en Ciudad de México, que conocí la vigilia del 
partido en un bar de la colonia Americana. 

Vestía el traje deportivo Adidas blanco y ne-
gro con el que al día siguiente lo vi sentado en la 
banca de su equipo, pues, como me dijo el sába-
do, forma parte del staff técnico de la selección. 

“Estos chavos son muy buenos”, aseguró. 
“Le vamos a ganar a Brasil; tenemos un buen 
equipo. Sobre todo Souleymane Coulibaly, 
nuestro delantero”.

Abdul tenía razón acerca de todo, menos 
del resultado. 

El domingo me dirigí al estadio curioso de 
ver jugar al “nuevo Drogba” y a su equipo. 
Pronto me di cuenta de que nadie compartía 
mis expectativas: el “verdeoro” predominaba 
entre la gente que se apiñaba en las tribunas 
y los vendedores ambulantes pregonaban 
únicamente camisetas y souvenirs de la se-
lección brasileña. De Costa de Marfil no ha-
bía ni siquiera una trompeta.

La ovación que acogió a los jugadores 
brasileños a su entrada en la cancha confir-
mó esta primera impresión visual. Y ellos 
no tardaron en recambiar las atenciones del 
público. Al minuto 8, Lucas, con una potente 
diagonal concretaba un pase filtrado de Ade-
milson para el 1-0 carioca.

Un señor entrecano con lentes Prada y 
short blanco Dolce&Gabbana—probablemen-

te el padre de algún jugador brasileño— se rego-
cijaba en su asiento. “¡Vamos! Embora, embora”, 
gritaba mientras revisaba atento su BlackBerry. 
El público parecía compartir su satisfacción.

Pero dos minutos después un delantero de 
Costa de Marfil bajó por la banda izquierda, con 
una pared que le concedió un compañero, se 
metió al área, dribló con un ágil juego de pier-
nas digno del mejor Ronaldinho a un defensa 
y, de posición casi imposible, cerca de la línea 
de fondo, pegó un “riflazo” que se metió al arco 
debajo del travesaño.

“19. Souleymane Coulibaly. 6 goles en 3 par-
tidos”, apareció en las pantallas del Omnilife. 
Allí estaba el nuevo pupilo marfileño. Rápido, 
potente, pero sobre todo con un exacerbado 
sentido del gol.

La felicidad de los africanos duró poco. En 
la segunda llegada que tuvo Brasil, aprovechán-
dose de una defensa marfileña que en el primer 
tiempo lució titubeante, Ademilson puso al fren-
te de nueva cuenta a su equipo en el minuto 13.

Sin embargo, la tarde nublada del Omnilife 
iba a tener su protagonista, y Costa de Marfil y 

el público, su héroe. Coulibaly apareció otra 
vez en el minuto 33, empatando el juego. El 
primer tiempo terminó 2-2 entre los aplausos 
entusiastas de los asistentes.

En el segundo tiempo sucedió lo increíble. 
Costa de Marfil entró a la cancha muy agresivo, 
y aunque había dominado también buena parte 
del primer tiempo, en los primeros 15 minutos 
le metieron un verdadero baile a los brasileños. 
Con buena posesión de pelota e intempestivos 
ataques, los africanos lograron aniquilar a los 
adversarios y ganarse al público tapatío. 

Al 57’, la euforia llegó a su apoteosis. Tiro 
de esquina para los marfileños: el centro cae 
en el área chica, un defensa despeja corto con 
la cabeza y Coulibaly, sin pensársela dos veces, 
con una chilena de notable factura, anota el 3-2 
para su selección. “19. Souleymane Coulibaly. 
8 goles en 3 partidos”, reza la pantalla.

Todo el público está de pie para celebrar 
al delantero y su apreciable gesto técnico; 
menos uno: el señor brasileño, que ya dejó su 
BlackBerry, se queda sentado maldiciendo y 
despotricando, visiblemente molesto.

Costa de Marfil logró lo impensable. Con-
siguió romper esa suerte de chovinismo la-
tinoamericano que caracteriza al público de 
Guadalajara en su amistosa relación con Bra-
sil. Ya en el minuto setenta fragorosos “olé” 
acompañaban los pases entre los jugadores 
africanos, mientras que abucheos y chiflidos 
subrayaban las jugadas y los numerosos erro-
res de los brasileños, que parecían desorien-
tados y resignados después de la desventaja.

Hasta las reservas marfileñas que calen-
taban detrás de la portería intercambiaban 
vítores y saludos con los aficionados. Los 
africanos daban la impresión de poder con-
trolar tranquilamente el resultado. Tanto que, 
faltando 3 minutos, el entrenador concedió 
una merecida standing ovation a Coulibaly, 
que salió aclamado por todo el estadio que 
se había puesto de pie. Bueno, aparte uno. El 
brasileño entrecano acompañó la salida de la 
joven estrella con un gesto poco deportivo, le-
vantando el dedo medio de su mano derecha.

A arruinar la fiesta africana llegó el em-
pate de Brasil en el minuto 93, firmado por 
Adryan. Pero la ovación final fue toda para 
los marfileños, cuando reunidos en el centro 
de la cancha y se despidieron del público que 
con su juego lograron cautivar. El jogo bonito 
lo hicieron ellos, no los brasileños. El nom-
bre de Souleymane Coulibaly se grabó en la 
memoria de muchos de los presentes; muy 
pronto quizás se acordarán de él cuando lo 
vean con la camiseta del Real Madrid. [

5Partido del 

Mundial sub 17 

entre Costa de 

Marfil y Brasil.

Foto: Archivo
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La educación superior pública es de importancia vital para el desarrollo de los paí-
ses. Es ahí donde sucede el contacto social equitativo que permite discutir ideas y 
desarrollar habilidades fundamentales en la formación de ciudadanía. Ha sido esta-
blecido por la UNESCO que: “la educación es uno de los pilares fundamentales de 
los derechos humanos, la democracia, el desarrollo sostenible y la paz, por lo que 
deberá ser accesible para todos a lo largo de toda la vida” (1998, París), y sólo pue-
de ser accesible para todos si es pública. 

Es pertinente mencionar que en los próximos 20 años continuará el aumento en 
la demanda de educación superior, por lo que las instituciones públicas debemos 
responder de manera contundente, de lo contrario, la educación superior quedaría 
en manos de las instituciones privadas, llevando al detrimento del desarrollo de los 
países y de las personas al no generarse las condiciones necesarias para acceder 
a educación terciaria. 

Por otro lado, la sociedad contemporánea ha sufrido una serie de cambios drásti-
cos. Con el uso de las tecnologías y el acceso a la información se han modificado 
las necesidades y procesos laborales y educativos. Las instituciones de educación 
superior deben responder a estos cambios y prepararse para satisfacer cabalmente 
las necesidades emergentes de nuestra sociedad. 

En este contexto y en el marco del primer Encuentro Latinoamericano de Trabajado-
res Administrativos Universitarios celebrado los días 9, 10 y 11 de junio de 2011 
en el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, declaramos 
que: 

• Es básica la participación activa de los sindicatos administrativos en el diseño, 
articulación y elaboración de las políticas públicas en materia de educación su-
perior.

• Es necesaria la defensa y expansión de la educación pública universitaria y su-
perior que fomente una cultura humanística, solidaria, libertaria, igualitaria y 
fraterna.

• Es elemental la profesionalización de los trabajadores administrativos universi-
tarios mediante un programa de carrera administrativa para mejorar la calidad 
y cualidad de su trabajo, y por consiguiente, incrementar el ingreso salarial de 
los trabajadores.

• Es primordial combatir la simulación laboral que esconde o presenta como tra-
bajadores de confianza, por honorarios o subcontratados, a quienes son reales 
y verdaderos trabajadores administrativos.

• Es fundamental la mayor vinculación de los sindicatos de trabajadores adminis-
trativos con su entorno. Igualmente es indispensable que la actuación de las 
dirigencias sindicales involucre de mayor forma a sus representados. 

• Es imprescindible la articulación nacional y regional de los sindicatos de trabaja-
dores administrativos. En este sentido, reconocemos el trabajo realizado por la 
CONTUA (Confederación de Trabajadores y Trabajadoras de la Universidades de 
las Américas), como organización sindical regional de los trabajadores universi-
tarios que representa a más de 400,000 trabajadores del sector, agrupados en 
22 organizaciones sindicales de 17 países de nuestro continente.

• Es fundamental fortalecer la democracia y la transparencia sindical. La rendición 
de cuentas a los agremiados y a la sociedad es imprescindible.

• Es de suma importancia reencontrar los intereses comunes con los académicos, 
los estudiantes y los directivos, ya que todos queremos una mejor educación 
superior pública.

• Es imperativo garantizar el financiamiento de las universidades e instituciones 
de educación superior públicas, al igual que fomentar la responsabilidad y trans-
parencia en el manejo de dichos recursos.

• Aseguramos que la calidad educativa depende tanto de lo académico, como de 
lo administrativo. En consecuencia, en la revisión de los modelos de gestión y 
administración es fundamental la participación de los trabajadores administra-
tivos. 

Los administrativos conocemos la universidad y sabemos de ella.

Puerto Vallarta, Jalisco, México; a 11 de junio de 2011
Federación de Trabajadores Universitarios de Venezuela (FETRAUVE)
Asociación Nacional de Sindicatos Administrativos Universitarios (ANSAU)
Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional (SITUN)
Asociación de Empleados Universitarios (ASODEMU)
Asociación Nacional de Trabajadores de Universidades Estatales (ANTUE)
Confederación de Trabajadores y Trabajadoras de las Universidades de las Américas 
(CONTUA)
Federación Nacional de Sindicatos Universitarios (FENSU)
Hermandad de Empleados Exentos No Docentes (HEEND)
Federación Nacional de Empleados y Trabajadores Universitarios y Politécnicos del 
Ecuador (FENATUPE)
Responsable de la publicación: Francisco Javier Díaz Aguirre ve
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BECAS

becas balboa en españa para periodistas de américa latina / Curso de 

actualización

dirigido a:  Jóvenes periodistas de iberoamérica con experiencia probada en 

medios de comunicación

apoyo:

·         boleto de avión redondo en clase turista a Madrid

·         seguro médico no farmacéutico, de accidentes y de repatriación de restos

·         Monto mensual de 1,000 euros para cubrir los gastos de alojamiento y 

manutención

organismo: Fundación diálogos de españa

Fecha límite:  15 de julio de 2011

becas para maestría en modalidad a distancia, oas Partnerships Program for 

education and training

dirigido a: egresados titulados

apoyo: 80% del costo de la matrícula

nota: el beneficiario será responsable de todos los demás gastos asociados con el 

programa, mismos que incluyen el 20% restante de la matrícula y el costo de los 

libros.

organismos: organización de los estados americanos (oea) a través del 

departamento de desarrollo Humano educación y Cultura (dHdeC) y el Rochester 

institute of technology (Rit)

Fecha límite: solicitud de admisión al Rit: 15 de julio de 2011

solicitud de beca oea-Rit: 1 de agosto de 2011

 

 

becas para cursos cortos y maestrías presenciales y a distancia ofertados por la

organización de los estados americanos (oea)

dirigido a:  egresados

apoyo: variable dependiendo del curso elegido. los apoyos pueden incluir:

·         Pago de la matrícula

·         Hospedaje

·         alimentación

·         apoyo para material didáctico

País: extranjero

organismos: organización de los estados americanos (oea) / secretaría de 

Relaciones exteriores (sRe)

Fecha límite: variable dependiendo del curso elegido

 

Mayores informes en la Coordinación General de Cooperación e 

internacionalización al teléfono 3630 9890 con la arquitecta dulce Quirarte y/o la 

licenciada Maritza Muro, responsables de difusión y becas.
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Primera persona   Alejandra Meza (a la derecha), es representante del proyecto 
“Apired”,  y Norma Angélica Siordia (a la izquierda), del proyecto “Cocinando con el sol”. Ambas 
son integrantes del equipo SIFE, ganador del primer lugar en la competencia nacional Students in 
Free Enterprise 2011. En octubre competirán en el ámbito internacional en Malasia.

buscamos apoyar, 
concientizar y 
enseñar a las 
personas sobre 
los benefi cios 
económicos y 
ambientales 
de utilizar 
las energías 
alternativas
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Estudiantes del Centro Uni-
versitario de los Valles 
(CUValles), apoyan a sus 
comunidades regionales 

ofreciéndoles alternativas para su 
desarrollo económico. En este cam-
pus, ubicado en Ameca, Jalisco, los 
alumnos son preparados académi-
camente como líderes emprendedo-
res y con responsabilidad social.

Como muestra de su prepara-
ción, el equipo Students in Free 
Enterprise (SIFE), del CUValles, 
compuesto por 43 estudiantes de 
las licenciaturas en Administra-
ción, Contaduría, Derecho, Educa-
ción, Sistemas de información y Tu-
rismo, desarrollaron los proyectos 

“Cocinando con el sol” y “Apired”, 
los cuales resultaron ganadores de 
la competencia nacional de SIFE 
2011, en la cual participaron 16 uni-
versidades públicas y privadas del 
país.

Con el proyecto “Apired” lograron 
establecer una red de colaboración 
entre apicultores de la región, quie-
nes aumentaron su productividad 
gracias a la creación de seis produc-
tos derivados de la miel. El proyecto 
“Cocinando con el sol” consiguió con-
cientizar a más de 13 mil personas 
sobre el uso de energías alternativas. 

Por estos logros, del 3 al 5 de oc-
tubre, estos proyectos apoyados por 
el Consejo Estatal de Ciencia y Tec-
nología de Jalisco (Coecytjal), com-
petirán en el ámbito internacional 
en Malasia.

¿Cómo lograron concientizar a la po-
blación sobre el uso de esta energías?
Actualmente el 90 por ciento de co-
munidades rurales en Jalisco cocina 
con leña y eso trae consigo dos pro-
blemas: uno relacionado con la salud 
de las personas y otro por la utiliza-
ción de cantidades excesivas de leña. 
Iniciamos en Atizapán y planeamos 
implementarlo en Tala, Ahualulco y 
Etzatlán. El primer curso fue sobre 
el uso y elaboración de cocinas “Lo-
rena mejorada”, método con el que 
disminuye en 62.5 por ciento la 
utilización de leña y sin riesgos 
para la persona que cocina. En 
un segundo curso les enseña-
mos la elaboración de cocinas 
solares con materiales que tie-
nen en su casa, y en el tercero 
les mostramos los diferentes 
tipos de cocinas solares 
que existen, así como 
habilidades para 
crear empresas con 
estas tecnologías.

¿Cuáles son las 
repercusiones so-
ciales del proyec-
to “Cocinando 
con el sol”?
Buscamos apo-
yar, concientizar 
y enseñar a las 

personas de los benefi cios econó-
micos y ambientales de utilizar las 
energías alternativas. En total, 148 
familias participaron en cursos y ta-
lleres. Actualmente comercializamos 
tres productos elaborados con ener-
gías alternativas: salsas, mermelada 
y frijoles. Con estas microempresas 
lograron una productividad men-
sual de 5 mil 600 pesos. En cuanto al 
impacto social, les enseñamos cómo 
emprender y cómo generar empleo, 
por lo que 13 mil 537 personas cono-
cen cómo utilizar estas vías alternati-
vas. En el impacto económico obtuvi-
mos el resultado de que usar el fogón 
convencional resulta caro: cuesta 124 
pesos preparar los tres alimentos al 
día, mientras que con los cocedores 
solares, sólo 11 pesos la cena, mo-
mento en que no podemos emplear 
la energía solar.

Respecto al proyecto apired, ¿de dónde 
surgió la idea de apoyar a los apiculto-
res de la región valles de Jalisco?

México ha obtenido el quinto lugar 
como productor mundial y el ter-
cero en cuanto a la exportación. La 
producción genera alrededor de 12 
mil empleos directos, pero existen 
varios elementos que debilitan esta 
actividad, como la falta de capacita-
ción de los apicultores. Apired como 
proyecto inició en 2009. Trabajamos 
con 75 apicultores. Les dimos cur-
sos, talleres y conferencias para vin-
cularlos con expertos y fortalecer la 
actividad en la región Valles.

¿Cuáles son los principales logros 
de apired?
Para lograr nuestros objetivos y 
abarcar varios municipios forma-
mos una red de colaboración entre 
los miembros del equipo SIFE, de 
acuerdo a su lugar de origen. Los 
apicultores han aumentado 20 por 
ciento su productividad. Se regis-
traron ante el Servicio Nacional 
de Sanidad, Inocuidad y Cali-

dad Agroali-
m e n t a r i a 

(Senasi -
ca). Tam-
b i é n 
crearon 
una em-
presa co-
mercia -
lizadora 

de seis 
p r o d u c -

tos. [
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La fe de los cerdos es un montaje de ritual pagano y permisivo que subraya –con 
literalidad de asombro–, el horror de la carne, su lado putrefacto y nauseabundo

festín
de

El
CARNE

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

En la historia del arte, Baco ha sido una 
de las imágenes más socorridas. El 
vino y su representante divino recrean 
la exageración de lo humano a través 

del placer y de las cualidades alucinatorias del 
alcohol. A las celebraciones dionisiacas, grie-
gas y romanas, así como a las ancestrales fies-
tas precolombinas, el cristianismo sumó la idea 
del pecado, la culpa y la redención a través del 
carnaval, como momento de jubilosa permisi-
vidad que antagoniza los celosos límites sexua-
les y la formalidad litúrgica de la cuaresma. 

La celebración de la carne y las bacanales 
no sólo nos hacen pensar en el vino y la fiesta, 
sino también en los orígenes del teatro como 
el ritual que en su exceso, sale de sí mismo 
para hacer crecer lo que el hombre es y sabe 
de sí. Dentro de este desdoblamiento de la 
conciencia está inscrito el montaje de La fe 
de los cerdos, de Hugo Abraham Wirth, que es 
presentado en el Teatro Experimental durante 
los fines de semana de julio.

El trabalenguas “De generación en ge-
neración las generaciones se degeneran”, 
incluido en Gazapo (1965), la primera no-
vela de Gustavo Sáinz, puede servir para 
introducirnos al mezquino e inmoral 
retrato de la violencia que contiene el 
montaje de La fe de los cerdos. 

Elegida por el grupo Thespis Teatro, la 
obra trae a la escena de nuestra ciudad un 

pestilente fragmento de la furiosa descom-
posición social que hoy se vive en México. En 
el texto dramático el narcotráfico se convierte 
en el eje disparador de la maldad. Es la reve-
lación del mal lo que enciende la cabeza de 

Fabián, personaje protagonista representa-
do por el actor Humberto Armas. Fabián, 

un elevadorista adicto a la cocaína que 
cansado del abuso de su esposa Cathy 
(Diana Alvarado) y sus cuñados Bernie 
(Olaff Herrera) y Toby (Francisco Santia-

go), decide revertir su destino, que hasta 
el momento lo había condenado a vivir 

como víctima. La conciencia de Fabián se mani-
fiesta como un grotesco travesti de labios y dien-
tes enrojecidos. El actor Mario Iván Cervantes 
es Modesta, la sombra de carne con quien Fa-
bián llora la incestuosa traición de su mujer. Al 
elenco se añade Imelda Sánchez, quien repre-
senta una doctora dispuesta a hacer una terrible 
transacción con Fabián. 

El joven creador Hugo Abraham Wirth pre-
senta en su texto dramático personajes sórdi-
dos, hundidos en la mierda propia y la ajena. 
Su universo es el vertedero de aguas negras 
que la sociedad actual hace crecer a diario. A 
este ambiente de espanto se añade la apuesta 
escénica de Luis Aguilar, El Mosco, quien deci-
dió correr el riesgo de subrayar los elementos 
decadentistas a través de una grosera exhibi-
ción de la carne. 

Cercados por muros de piedra y andamios, 
los personajes caminan sobre cemento que poco 
a poco se convierte en lodo. Es de esta manera 
que rápidamente el foco de atención que supo-
ne la maldad manifiesta en la violencia del nar-
cotráfico, cede su lugar a las náuseas y sensacio-
nes desagradables semejantes. Si ya el contexto 
vital de las historias de cada personaje connota 
degeneración, la apuesta conceptual del monta-
je termina por retratar fielmente la inmundicia 
de un chiquero. El resultado es incómodo sin lu-
gar a dudas. La decisión deliberada por destacar 
los de por sí tremendistas elementos que apa-
recen en la dramaturgia, consiguen al principio 
golpear la mirada del público con la agresión 
de la carne y la suciedad. Sin embargo, al poco 
tiempo, la insistencia en desnudos que buscan 
el asco, la aparición de lechones vivos, así como 
la cabeza congelada de un marrano, cuchillos, 
lodo y hasta improvisadas cucarachas, terminan 
por saturar al espectador. 

Habrá quienes consideren esta respuesta 
como un acierto. Sin embargo, vale la pena 
cuestionar si la reflexión final del público tie-
ne que ver con los asuntos que la dramaturgia 
denuncia, o los evidentes efectos que desde 
los años sesenta produce la escatología cuan-
do se le lleva a escena. [

Funciones

[Las presen-
taciones 

son en la bodega 
del Teatro Expe-
rimental, viernes 
y sábados, a 
las 20:30 y los 
domingos a las 
19:00 horas.

4
Imagen 
promocional 
de La fe de los 
cerdos.
Foto: Archivo
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E
scritores provenientes de Alemania, 
Francia, Polonia, Austria, Rumania, 
Suecia y España compartirán expe-
riencias en el Festival de las Letras 

Europeas que se llevará a cabo en la edición 
XXV de la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara. Las sesiones se efectuarán el 29 
y 30 de noviembre.  

Magnus William Olsson, Erich Hackl, David 
Le Breton, Olga Tokarczuck y Dinu Flamand 
forman parte del grupo de autores que parti-
ciparán en este encuentro. Organizado por la 
Delegación de la Unión Europea en México, 
el festival tiene como objetivo profundizar el 
intercambio literario entre países europeos y 
México, además de ofrecer a los lectores lati-
noamericanos un panorama general de la li-
teratura contemporánea del viejo continente, 
dijo Nubia Macías, directora de la FIL. 

El tema central que reunirá a los escritores 
será la “pasión”. El propósito es que los parti-
cipantes compartan las motivaciones que dan 
vida a sus obras. El encuentro tiene como an-
tecedente el Festival de las Literaturas Euro-
peas que se organizó en 2007, para la celebra-
ción de los 50 años de la Unión Europea, y que 
se desarrollo en diversas plazas de México.  

e-book
Respecto a la presencia de las nuevas tecnologías, 
Nubia Macías dijo que el mercado de la lectura 
digital aún se está confi gurando, por lo tanto, so-
portes y formatos cambian rápidamente, lo que 
hace más lenta su penetración. Por ello, la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara pretende 
conectar a autores y lectores de diversas partes 
del mundo y promover una comunicación más 
directa que la generada a través de la red.

Macías señaló que deben tomarse medidas 
en el campo de la legislación sobre derechos 
de autor para contenidos digitales, con el fi n 
de evitar que la piratería (que ataca al libro de 

y supasióny y susupasión
Europa

literaria
La Feria Internacional del Libro buscará profundizar la relación y el 
intercambio literario entre México y Europa. Escritores de Alemania, 
Austria, España, Francia, Polonia, Rumania y Suecia participarán en el 
encuentro que girará alrededor del tema de la pasión

papel) migre a un nuevo mercado. Al respecto, 
realizarán un taller dentro de la feria especia-
lizado en derechos de autor.  

“Nos interesa que los editores latinoa-
mericanos tengan la oportunidad de elegir 
lo que desean importar”. La directora de la 
feria lamentó que actualmente, a pesar de 
las facilidades tecnológicas, la literatura cir-
cule menos entre países que hace cincuenta 
años. Aún así, entre otras actividades que 
contempla la Feria Internacional del Libro, 
referentes al formato electrónico, estará un 
encuentro titulado “De lo analógico a lo digi-
tal”, así como demostraciones de uso de so-
portes para e-book en el pabellón dedicado a 
las nuevas tecnologías. 

Alemania será el invitado de honor en la 
próxima edición de la Feria Internacional del 
Libro. Además, Herta Müller, ganadora del 
Premio Nobel de Literatura 2009, será uno de 
los autores reconocidos que estarán presen-
tes en esta edición.  [

libros
La Biblioteca Pública del Estado de Jalisco “Juan José 

Arreola”, invita a la donación de libros nuevos o usados 
(que se encuentren en buenas condiciones) referentes 
a temas infantiles y juveniles, además de libros en sis-

tema Braille de cualquier contenido. Las donaciones pueden 
hacerse directamente en la Fundación Universidad de Guadala-
jara (avenida Juárez 976, piso 1) o a través de depósito bancario, 
cuenta: 77-5609362, referencia libros47. Para mayores informes 
puede consultarse la dirección: www.fundación.udg.mx

Donación
de

5 Foto: De izquierda a derecha, los escritores” Magnus William-Olsson, Andrés Neuman y Sasa Stanisic. 



4 04 de julio de 2011 La gaceta

po
lí

ti
ca

s
El foro “Cultura en 
Jalisco, responsabilidad 
de todos”, quedó abierto 
y en espera de acuerdos 
concretos, que podrían 
darse en su continuación

El

de
de lacultura

ARTE
vivir

DOLORES DÍAZ

Eran las diez de la mañana y seguían in-
gresando al Palacio Legislativo los ar-
tistas, gestores, promotores, teatreros, 
directores, reporteros, funcionarios y ex 

funcionarios públicos de la cultura. El salón de 
legisladores resultó insuficiente, y algunas per-
sonas tuvieron que permanecer de pie la mayor 
parte del tiempo, mientras los ponentes esta-
ban codo a codo con su compañero esperando 
su turno. Algunos funcionarios abandonaron el 
recinto antes de concluida la jornada. Sin em-
bargo, los diputados Raúl Vargas, Rocío Corona 
Nakamura, y el secretario de cultura, Alejandro 
Cravioto, permanecían atentos a cada una de las 
solicitudes, quejas, propuestas y peticiones ver-
tidas en el recinto legislativo hasta casi las tres 
de las tarde. Cinco horas no fueron suficientes 
para exponer las necesidades y rezago en torno 
a la cultura.

Una Secretaría de Cultura representada, 
además de una comisión de cultura, un Con-
sejo Estatal para la Cultura y las Artes, todos 
ellos representando a los ciudadanos y buscan-
do quizás la participación en este tema. Pero 
todos ellos en ánimos de escucha permanecían 
atentos a las cifras de Cecilia Wolf Madero, di-
rectora del Instituto Cultural Cabañas. A pesar 
de las necesidades que tiene el instituto, el go-
bierno estatal sólo destina 13 millones 276 mil 
pesos para su mantenimiento, cifra que resulta 
insuficiente, por lo que dicha cantidad sola-
mente alcanza para la nómina, sin importar 

que es considerado el museo más importante 
de la ciudad, además de haber sido considera-
do patrimonio cultural de la humanidad por la 
Unesco, por lo que en voz de la titular solicita 
que el presupuesto sea de 33 millones de pesos 
para poder cubrir los gastos necesarios. 

La coordinadora de la maestría en Gestión 
y desarrollo cultural, de la Universidad de 
Guadalajara, la doctora Adriana Ruiz Razura, 
expuso que en dicha coordinación encuentra 
necesidades para la investigación en el rubro 
de cultura, por lo que considera propició la 
conformación de un equipo de trabajo multi-
disciplinario que estudie con detenimiento las 
propuestas estatales y municipales, además de 
los posicionamientos políticos e ideológicos en 
torno a la cultura. 

“Tomamos conciencia de que la cultura es 
un derecho y de la necesidad de la participa-
ción ciudadana y la relevancia de las empresas 
culturales en el desarrollo económico de la na-
ción. Estos y otros lineamientos los tomamos 
como prioritarios en el posgrado”.

Sofía Valerio, egresada de la maestría, expu-
so: “La oferta cultural ha crecido en todos sus 
sentidos. Esto sin duda ha creado una fuerte 
derrama cultural para Jalisco, particularmente 
para la ciudad de Guadalajara. Sin embargo to-
davía no se ve reflejado el beneficio indudable 
que la cultura aporta al ser humano. Si la ofer-
ta ha crecido, ¿qué sucede entonces? Esto nos 
lleva a pensar que la oferta cultural sensibiliza, 
mas no compromete al desarrollo integral. Nos 
permite conocer de manera superficial, mas no 
aprender de ello. El crecimiento de oferta cultu-
ral en el estado no refleja el resultado deseado”. 

En voz de los artistas plásticos se vieron ver-
tidas las palabras de Javier Arévalo, pintor con 
amplia trayectoria en el estado de Jalisco, quien 
mencionó: “Todos se sienten muy bien hablan-
do de la riqueza cultural del estado y de lo talen-

tosos que son nuestros artistas. Se habla mucho, 
pero no se dice que la realidad de la mayoría de 
los artistas está para llorar. Mucho talento se 
pierde porque no tenemos apoyo para ellos. Lo 
mínimo sería que tuvieran seguro social”. 

En la misma línea expuso la licenciada en 
Letras hispánicas Gloria Patricia Aceves Ra-
mos, quien aseveró: “Los que escribimos no 
tenemos oportunidades para la publicación. No 
sabemos cuántas editoriales existen en Jalis-
co, ni de las independientes, menos sabemos 
lo que hace la Secretaría de Cultura. Los que 
nos dedicamos o los que estudiamos letras, no 
encontramos los espacios de publicación, y en 
ocasiones ni trabajo digno”.

En el tema de artes escénicas el gerente ge-
neral del teatro La nao de los sueños, Miguel 
Ángel Sánchez Rivera, comentó que el marco 
legal es antiguo o casi inexistente, y que existe 
un desconocimiento del bien intangible. Su po-
nencia estuvo basada en preguntas: “Cuántos de 
ustedes han ido a una función de danza o teatro 
en el último año, y cuántos de ustedes conocen 
todos los factores que intervienen en el montaje 
de una obra de teatro. Espero que la respuesta 
sea más alta que la que arroja la encuesta de há-
bitos y consumos culturales, que da a conocer 
que sólo el ocho por ciento de la población nacio-
nal ha asistido al teatro en el último año”.

Sánchez Rivera agregó: “¿Acaso las artes 
escénicas no generan flujo de dinero? ¿Acaso 
no pagamos impuestos? ¿Acaso no recibe el 
estado un beneficio directo o indirecto por esta 
actividad cultural? Entonces, por qué no exis-
te un marco que regule, fomente y desarrolle 
las empresas culturales; por qué la cultura no 
cuenta con un apoyo legal, como lo tiene el tu-
rismo”.

El foro continuará, ya que las inquietudes ge-
neradas fueron muchas y las voces participantes 
todavía no se agotan. Habrá que esperar. [

6
Funcionarios 
que presidieron 
el foro sobre 
cultura.
Foto: José María 
Martínez
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VÍCtOR F. RIVERA

La idea principal de la pre-
sentación es leer la imagen 
y crear el concepto en la 
mente. Así lo calificó Luis 

Camnitzer, considerado una de las 
figuras claves de la historia del arte 
de la segunda mitad del siglo XX y 
hasta hace poco desconocido para 
los seguidores del arte conceptual. 
El artista presenta una exposición 
perteneciente a la colección Daros 
de Suiza, en el MAZ (Museo de Arte 
de Zapopan).

Camnitzer nació en Alemania 
en 1937 y creció en Montevideo. Su 
acento es completamente urugua-
yo. Vive en Nueva York desde 1964. 
La exhibición cuenta con un aproxi-
mado de 70 piezas que muestran un 
ánimo expresivo y comunicativo, 
con ironías y cinismo.

El artista define el cinismo y la 
ironía en su obra como un tipo de 
conexiones libres que existen en el 
arte. “Con ellas el arte puede expre-
sar cosas sin tocar la ética que se de-
bería respetar en otros campos, ya 
que no son permitidas al hablar”. 
Comenta que el arte crea conexio-
nes que hasta cierto punto se hacen 
subversivas y expresan sensaciones 
que podrían ser reprimidas.

El trabajo de Camnitzer abre 
otras puertas, como una crítica, 
como un instructivo lleno de hu-
mor y seriedad: “Me interesa más 
la obra que desencadena reacciones 
y procesos en la mente del especta-
dor… La función de mi trabajo no 
es que el espectador consuma mi 
obra, sino que empiece a pensar 
creativamente a través de sus pro-
pios medios”, comentó el artista 
durante la presentación sobre los 
temas de la exhibición, que utiliza 
utensilios básicos de la vida cotidia-
na, como una silla, una puerta, un 
marco y una ventana.

Durante la presentación estuvo 
el curador de la obra y presidente 
de Daros Latinoamérica, Hans-Mi-
chael-Herzog, quien explicó que no 
es una retrospectiva de Luis Cam-
nitzer, porque “su obra tiene mu-
chísimos más ingredientes…”. A su 
vez, la calificó como subversiva y 
contra el mercado. 

Según Herzog, el trabajo del ar-
tista alemán es “un corpus inusita-
do por su coherencia y el rigor de 
los principios que despliega. Al mis-
mo tiempo y en igual medida, gui-
ños seductores y madurez poética”.

Después de estar en Guadalaja-
ra hasta el próximo 28 de agosto, la 
muestra, que lleva el nombre del 

ex
po

si
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Calificada como “irónica y llena de cinismo”, el pasado 
lunes 27 de junio fue inaugurada la exposición del artista 
conceptual Luis Camnitzer, en el Museo de Arte de Zapopan

m   rada
de la realidad

Lairón   ca

artista, viajará a Vancouver, Canadá; 
Bogotá y Medellín, en Colombia; San-
tiago de Chile, entre otros destinos.

Arte subversivo
Luis Camnitzer desarrolló a lo largo 
de los últimos 50 años una produc-
ción esencialmente autónoma y di-
ferenciada, sin lugar a dudas, de la 
de sus colegas de Estados Unidos, 
por su detallismo, fruto de una in-
tensa observación, ingenio mordaz, 

cualidades lúdico-líricas y su ironía 
y metáforas, así como por su firme 
compromiso sociopolítico. 

Entre algunas de las piezas más 
destacadas, aparecen: “Homenaje a 
Duchamp”, “Sobre Rey de corazo-
nes”, “El libro de los huecos”, “Dic-
cionario 1-3”. 

Con su muestra, Luis Camnitzer, 
alemán de nacimiento, latinoameri-
cano de crianza, le da significado a su 
arte conceptual con su idea del cinis-

mo ético y lo subversivo de su arte, que 
es su medio de expresión y de comuni-
cación, en el cual desahoga sus ideas 
en este campo, donde todo se puede y 
donde con él, hace que las ideas bro-
ten como lo más importante después 
del objeto. Deja a la obra como un 
mero soporte y le da completa validez 
a la lectura que hace el espectador, lo 
que se recuerda después de mirarla: el 
mensaje que llega de su arte concep-
tual, de su arte iconoclasta. [

4
Landscape as an 
Attitude (1979), 
fotografía en 
blanco y negro, 
laminada.
Foto: Archivo
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Source code (Ocho minutos antes de 
morir) sigue en cartelera: nueva 
ciencia ficción que hace honores a la 
vieja escuela  y a sus errores factuales

MECÁNICA 
  CUÁNTICA

cálculos
parabólicos

VERÓNICA DE SANtOS

El segundo largometraje de 
Duncan Jones no ha podido 
escindirse de las compara-
ciones. Los críticos en Es-

tados Unidos se han puesto incluso 
creativos en las maneras de hacer 
la referencia obligada: Groundhog 
day (El día de la marmota o Atrapa-
do en el tiempo, según qué traduc-
ción), la comedia noventera clásica 
en que Bill Murray encarna a un 
tipo amargado que vive una y otra 
y otra vez el mismo día que detesta, 
porque lo han enviado a un pueblo 
a reportar el famoso pronóstico de 
un roedor sobre cuándo terminará 
la primavera.

La similitud es evidente, así 
como las distancias: en Source code 
el capitán Colter Stevens (Jake Gy-
llenhaal) encarna repetidamente los 
ocho minutos anteriores a la muer-
te de un hombre que viajaba en un 
tren hecho explotar a las afueras de 
Chicago por un terrorista que ha 
anunciado un segundo ataque con 
una bomba atómica �casera�.

A diferencia de la absoluta ca-
rencia de explicaciones que hacen 
funcionar tan bien a Groundhog 
day, en Source code los ciclos son 
parte de una misión militar cuyo 
objetivo es identificar al autor del 
ataque y prevenir el siguiente gol-
pe. Las explicaciones se encajan 
con practicidad en los cuestiona-
mientos del propio Colter, que va 
sabiendo lo mismo que el especta-
dor, pero quedan tan rebuscadas 
que bien podría prescindirse de 
ellas. En realidad apenas importan 
la mecánica cuántica y los cálculos 
parabólicos: de todas maneras hay 
que hacer un grande voto de fe para 
creer las bifurcaciones de la reali-
dad que se proponen.

En todo caso, aquí aparece la 
verdadera trama, y las otras dos 
comparaciones recurrentes: Colter 
encuentra pronto el aparato explo-
sivo, pero también pronto distrae 
su atención hacia sus propios pro-
blemas, tan desesperantes como el 
saber dónde está, cómo y por qué, 
quiénes son los interlocutores que 
dirigen la misión, si la chica en el 
asiento de enfrente de verdad es 
sólo una ilusión y lograr comuni-
carse con su padre; todo mientras 
muere sucesivamente y regresa al 
principio de los ocho minutos.

Inception (El origen), por la in-
cursión en la psique de otros y tal 
vez también por el panorámico 
plano secuencia del principio, pero 
sobre todo Moon (En la luna), son 

una serie de televisión de princi-
pios de los noventa sobre un cien-
tífico cuyo experimento falla y se ve 
transportado de una era a otra inde-
finidamente y en cuerpos ajenos, y 
a cuyo nombre ya hacía referencia 
el personaje de Moon (Sam Beckett 
y Sam Bell, respectivamente), por si 
alguien se preguntaba cómo serían 
los ocios del hijo de David Bowie 

Sin embargo, ahora que ha con-
tado con un presupuesto superior 
(32 millones de dólares) a su pasada 
producción, ninguna injerencia en 
la autoría del guión y la producción 
en manos de Vendôme Pictures y 
Mark Gordon Company, la mano del 
director se difumina visiblemente: 
la sobriedad en el diseño de arte y 
la edición, que en Moon bordaron 
elegantes silencios significativos, se 
sustituye en Source code por efectos 
visuales que hacen efectiva su im-
presión la primera vez que Colter 
ingresa a la realidad paralela del va-
gón, pero que en seguida delatan su 
vana ostentación, a tal grado que si 
uno hace su elección nada más juz-
gando el cartel, puede fácilmente 
entrar a la sala creyendo que verá 
una película de acción.

Quizás esto último sea más bien 
un acierto, pues en su primer fin de 
semana recaudó casi 15 millones de 
dólares tan sólo en Estados Unidos, 
y hasta el 5 de junio llevaba un total 
superior a los 53 millones, según re-
porta IMDB.com. En Guadalajara, 
donde la referencia genealógica y el 
propio nombre del director es más 
bien un dato oscuro, Source code ha 
resistido por mérito propio y se en-
cuentra ya en su quinta semana de 
exhibición. [

esas otras dos comparaciones inevi-
tables. Especialmente esta última, 
pues en su segundo largometraje 
Duncan Jones repite el tema cen-
tral del primero: un hombre aislado 
y utilizado como mero operador de 
una tecnología que lo consume en 
aras de un supuesto bien superior, 
dígase explotar los recursos ener-
géticos y minerales de nuestro sa-
télite natural o formar parte de una 
�poderosa arma en la guerra contra 
el terror�.

El cuestionamiento existencial 

y los dilemas morales en el uso que 
le damos a la tecnología son hasta 
ahora la constante en el trabajo de 
Jones, pero queda la duda de si esto 
no será más bien iniciativa de Ben 
Ripley, el guionista, inspirado en 
Moon, pero añadiendo a su modo 
una hebra de romance. Lo que sin 
duda es el toque ñoño, freak y de 
autor de Jones es la selección del 
elenco para las breves incursiones 
auditivas del padre de Colter: es 
Scott Bakula, el actor principal en 
Quantum leap (A través del tiempo), 

5
Escena de 8 
minutos antes de 
morir.
Fotograma: 
Archivo

SOURCE 
CODE 

(Ocho minutos 
antes de 

morir) 
2011, EE.UU. / 

Francia 
Director: 

Duncan Jones 
93 minutos 

Con Jake 
Gyllenhaal, 

Michelle 
Monaghan y 

Vera Farmiga.



8 04 de julio de 2011 La gaceta La gaceta 904 de julio de 2011 9

ci
ne

MARTHA EVA LOERA

E
l espectador alerta sus senti-
dos y activa su imaginación. 
Lo sugerente despierta el te-
mor a lo desconocido. En ese 
estado morboso, bajo el cobijo 
de la oscuridad, cobran vida 
los más profundos temores. Su 
originalidad y capacidad para 

trasladar al público a la cima del miedo suman 
popularidad a numerosas películas japonesas de 
terror que pueden ser adquiridas sin difi cultad 
en tiendas especializadas y clubes de video.

El éxito de muchos de estos fi lmes ha servido 
de inspiración a cineastas de Hollywood que en 
ellos han basado sus remakes más exitosos. The 
ring (El aro) y Ju-on (La maldición), son algunos 
ejemplos de cortometrajes nipones que han ins-
pirado a directores estadounidenses.

En Ringu (1998), de Hideo Nakata, Tomoko 
está asustada. Una extraña llamada anuncia su 
muerte. Percibe algo o alguien a sus espaldas. 
Voltea y sus ojos se desorbitan. Su rostro expre-
sa pánico. El espectador no sabe a ciencia cierta 
qué vio. En el desarrollo de la película todo es 
sugerente: el manejo de luces y sombras, el te-
nue viento que sopla, los bultos negros, las imá-
genes fantasmagóricas que se refl ejan en una 
televisión apagada y los ruidos extraños.

Dentro del género de terror, a los japoneses 
les gusta jugar con lo implícito. Esto forma parte 
de una tradición cultural estética basada en el 
taoísmo, originario de China, y que tiene como 
característica la reticencia en el arte. Es decir, 
no mostrarlo todo. “Los cineastas saben calcu-
lar muy bien el tiempo exacto que una imagen 
tiene que estar en la pantalla para que alcance 
a ser percibida, pero no con exactitud”, explica 
Arnulfo Velasco Ruiz, profesor investigador del 
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Di-
seño (CUAAD).

Espíritus vengativos
Los espíritus de hombres y mujeres que regre-
san a este mundo para cobrar venganza por al-
gún agravio es un tema repetitivo en el cine de 
terror nipón. El director Hideo Nakata lo explota 
en el fi lme Karma del más allá (2009), en el que 
demuestra que el terror no está peleado con lo 
artístico.

La fragilidad del fantasma de Oshiga no lo 
hace menos terrible e impactante. Ella, después 
de muerta, persigue a su amado porque tomó 
como esposa a otra mujer. No descansa hasta 
que Shin muere. Mientras su cuerpo es trasla-
dado en una balsa que se desliza sobre un mis-
terioso lago cubierto de neblina, Oshiga emerge 
de las aguas para reunirse con él. La película 
destaca por su estética.

“Las buenas películas japonesas de terror 
suelen tener un fuerte componente estético. La 
composición visual es a menudo muy bella, poé-
tica y terrorífi ca, a diferencia de las películas oc-
cidentales, que buscan la fealdad. Los directores 
japoneses tienen capacidad para manejar al mis-
mo tiempo una violencia extrema y una cierta 
poesía. Eso forma parte de la cultura japonesa”, 
detalla Arnulfo Velasco.

En Karma del más allá, como en muchas 
otras películas, triunfa lo que los occidentales 
consideran malo, pero los japoneses no lo ven 
así. Uno de los temas básicos del cine de terror 
nipón son los espíritus de hombres y mujeres 
que regresan a este mundo para cobrar vengan-
za por un agravio. “Para los japoneses, los seres 
humanos no pueden luchar con el mundo de los 
espíritus. Éste es demasiado fuerte”.

El sintoísmo –la segunda religión con más fi e-
les en Japón, después del budismo zen– sostiene 
que el espíritu de una persona después de morir 
permanece durante siete años en una zona in-
termedia entre el más allá y este mundo, al cual 
es factible que regrese como fantasma. Muchos 
creen que si una familia no rinde homenaje a un 
muerto o no lo trata de la manera adecuada, éste 
puede vengarse y ocasionar daños. También, si 
una persona fallece y no logra trascender ciertas 
emociones como el odio, la envidia o el amor, su 
fantasma permanece en este mundo.

El cine de terror japonés es alimentado por el 
gusto a lo sobrenatural, plasmado en las creen-
cias y diferentes manifestaciones artísticas de 
Japón. Éstas infl uyen en su desenvolvimiento.

Teatro y literatura
En la literatura japonesa –señala Arnulfo Ve-
lasco– abundan los cuentos de miedo y de se-
res fantásticos. Entre éstos, Cuentos de luna y 
lluvia, de Ueda Akinari, una de las fi guras más 
prominentes de la literatura japonesa del siglo 
XVIII y Kwaidan. Esta obra fue escrita por Laf-
cadio Hearn (1850-1904), autor de origen inglés 
que se naturalizó japonés y que recopiló histo-
rias sobrenaturales del país nipón.

La primera obra fue una de las fuentes que 
inspiró a Kenji Mizoguchi para fi lmar Ugetsu 
monogatari (Cuentos de la luna pálida, 1953). 
Su trabajo como director fue excelente. De he-
cho la cinta es considerada una de sus obras 
cumbres y uno de los largometrajes japoneses 
más conocidos en Occidente. Después de verlo, 
el espectador se queda con una sensación de ex-
trañeza. Sin embargo, no hay ningún truco. Los 
efectos deseados se logran a través del manejo 
de la luz y el trabajo actoral.

Ugetsu monogatari incluye la historia de una 
mujer noble que se enamora de un alfarero y lo 
convierte en su amante. Él no sospecha que ella 
es una fantasma. 

Kwaidan inspiró a Masaki Kobayashi para 
fi lmar una película con el mismo título (El más 
allá, 1964). Este fi lme fue duramente criticado 
en Japón por considerar que está realizado para 
impresionar gustos extranjeros. La película 
fracasó comercialmente en el país nipón, pero 
triunfó en el exterior. Fuera de la nación de ori-
gen tuvo buenos comentarios de la crítica por su 
espléndida producción. 

“Este largometraje es una película que no 
tiene nada de realismo. La fi lmaron para pare-
cer un grabado japonés. Incluso las escenogra-
fías son totalmente abstractas”, señala el inves-
tigador de la UdeG. 

La película incluye cuatro historias de terror. 
Las actuaciones están inspiradas en el teatro ka-
buki. Uno de los relatos adaptados gira en torno a 
la famosa Yuki Onna, que se roba las almas de los 
viajeros atrapados en las tempestades de nieve.

En el Kabuki o teatro popular –que combina 
música, danza y elementos escénicos– hay repre-
sentaciones basadas en fantasmas deseosos de co-
brar venganza por algún agravio. Este teatro está 
infl uenciado por los rasgos de otras manifestacio-
nes, como el teatro Noh –cercano al modelo griego 
y de índole noble–, en el que son comunes las his-
torias de fantasmas que adoptan forma humana.

Carlos Aguilar, Daniel Aguilar y Toshiyuki 
Shigeta, en Cine fantástico y de terror japonés, 
señalan al bankeneko o gato fantasma como un 
icono del cine de terror japonés. Está inspirado 
en el Kabuki, en dos de sus variantes: el espíri-
tu de una mujer asesinada que se apodera de su 
mascota y el gato que venga la muerte de su ama. 

Una de las películas más recientes que reto-
ma al bankeneko es Ju-on (La maldición), diri-
gida por Takashi Shimizu y estrenada en Japón 
el 25 de enero de 2003. En ésta, la presencia de 


Detalle de 
la imagen 
promocional de la 
película Ju-On, de 
Takashi Shimizu.
Fotos: Archivo


Detalle del arte 
a partir de la 
película Ringu.
Fotos: Archivo

terror

un gato negro antecede o acompaña la aparición 
de Toshio, un pequeño niño asesinado por su pa-
dre, quien llega a la casa que habitó y sufre las 
consecuencias de la maldición desatada a partir 
de la violencia. 

El éxito de la película atrajo la atención de 
Hollywood. Al año siguiente The grudge, bajo la 
producción de Sam Raimi, Rob Tapert y Taka 
Ichise, fue llevada a las salas. El fi lme en su 
versión estadunidense tuvo mucho éxito. Logró 
causar bastante impacto, pero sin superar a la 
versión nipona.

Parteaguas y decadencia
Es en los años noventa, cuando los directores de 
películas de terror japonesas empiezan a tener 
mayor proyección en el ámbito internacional. 
The ring (El aro), de Hideo Nakata, es conside-
rada una película clave. Fue el primer gran éxito 
comercial. El director le dio mucha importan-
cia a los sonidos para acentuar la atmósfera de 
miedo. A la versión nipona siguió un remake 
estadunidense más obvio y menos sutil, con la 
dirección de Gore Verbinski.

The ring es superado por Dark water (La 
huella o Agua turbia, 2002), también de Hideo 
Nakata. Este fi lme está centrado en el fantasma 
de una niña que busca a su madre. La película, 
caracterizada por su atmósfera opresora y ten-
sión creciente, está mejor lograda que el remake 
norteamericano (2005), producido bajo la direc-
ción de Walter Salles.

La originalidad del cine de terror nipón vol-
vió los ojos de Occidente sobre él. Sin embargo, 
está en declive, ya que los directores repitieron 
las mismas ideas una y otra vez.

Para el investigador Arnulfo Velasco, el cine 
japonés tiene una alta calidad. El problema es 
que lo controlan productores que quieren ga-
nar dinero. A los directores famosos los dejan 
en libertad de hacer lo que ellos quieran, pero 
a los que empiezan los quieren controlar. “Un 
cine controlado por productores pierde imagi-
nación, ya que ellos quieren repetir lo que ya 
tuvo éxito y no se arriesga con ideas origina-
les. Son necesarios jóvenes que renueven el 
cine de terror japonés y planteen propuestas 
diferentes”. 

Elrostro
terrorterror

rostro
nipón

del

UGETSU MONOGATARI 
(1953), Kenji Mizoguchi.

RINGU
(1998), Hideo Nakata.

JU-ON
(2002), Takashi Shimizu.

3 películas 
imprescindibles 

Artistas de la sugerencia y del suspenso, los directores 
japoneses han construido una cinematografía que 
revolucionó el género del terror. Sin negar su rico acervo 
estético —que va del teatro Noh a su larga tradición de 
literatura fantástica—, las películas del país asiático 
renovaron los gastados clichés de Hollywood
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Losdescensos
Virginia y James

VÍCtOR mANUEL PAZARÍN

Una fría mañana de febre-
ro, Virginia Woolf se puso 
su abrigo y colocó pie-
dras en los bolsillos. Fue 

hacia las alcanzables márgenes del 
río Ouse y se hundió en las aguas 
hasta que se ahogó. James Joyce, 
cuando en casas de lujo impartía 
clases de inglés en las estancias del 
segundo piso, al terminar su ins-
trucción buscaba los pasamanos y, 
sentado en la línea de la pulida ma-
dera, se deslizaba hasta alcanzar la 
planta baja; solazado como un niño 
esperaba que le abrieran la puerta y, 
luego, salía feliz hacia las calles que 
le conducían a su casa de Zurich.

Sus actitudes los describen de ma-
nera completa. Rubrican, de alguna 
forma, su vida y su literatura. ¿Los ale-
ja y los une? Un esporádico encuentro 
entre ambos en definitiva concretó 
sus personales visiones sobre la exis-
tencia, el lenguaje y la política… Con 
todo, entre ambos personajes hay un 
mundo de casualidades que en lo per-
sonal defino como esenciales.

Renovadores de la novela mo-
derna, sus propósitos literarios 
fueron diferentes. Virginia Woolf 
comenzó a escribir por prescripción 
médica, pues padecía lo que ahora 
sabemos se trataba de bipolaridad. 
Su psiquiatra le recomendó, para 
aligerar sus malestares, que en pá-
ginas en blanco comenzara a desbo-
car sus pensamientos, pero lo que 
hizo ella —obsesiva como era— fue 
llevar la prosa victoriana a las más 
elevadas alturas. De fino oído, logró 
ser una prosista impecable, en que 
cada línea, cada párrafo, cada capí-
tulo de sus variadas obras, fuera el 
resultado de la más contundente 
narrativa musical, con una perfec-
ción muy delineada y apreciable.

Al faro (1927), Orlando (1928), 
Una habitación propia (1929) y Las 
olas (1931), destacan entre los me-
jores momentos de la literatura en 
lengua inglesa y universal del siglo 
XX. Entre actos, su última obra, re-
sume todas las preocupaciones de 
lo que fue —y es— la Woolf.

Virginia fue toda delicadeza, Ja-
mes todo lo contrario. Hasta hace 
poco circularon en México excelen-
tes versiones (editadas por la extin-
ta editorial Premiá) de sus cartas a 
su esposa (Cartas de amor a Nora 
Bernacle), escritas durante su no-
viazgo, donde se halla al más lépe-
ro, procaz y pornógrafo Joyce, que 
quien lea Dublinenses (1914) Retra-
to del artista adolescente (1916) o el 
Ulises (1922), no imaginaría. Mucho 

Ambos escritores comparten —además del año de su 
muerte— la orgullosa etiqueta de revolucionar la novela

menos los textos simbólicos de Co-
lección de poemas (1936) —que tam-
bién Premiá nos entregara bajo el 
nombre de Poesía completa en los 
años ochenta del siglo pasado.

James Joyce y Virginia Woolf 
son los creadores de lo que ahora 
conocemos como monólogo interior, 
cuyo abuso actual ha logrado borrar 
la perfección del invento. Profusos 
en su escritura, los resultados son 
distintos, porque provienen de di-
ferentes intenciones. Ella perfeccio-
nó la narrativa victoriana y él quiso 

destruir todo vestigio del idioma 
inglés. Virginia nunca padeció po-
breza, mientras que Joyce padeció 
penurias económicas toda su vida. 
La Woolf tuvo a la mano a su editor 
entre sus familiares; Joyce esperó a 
que llegara su mecenas Ezra Pound 
a que le reconociera su valía y le 
ayudara a publicar sus libros.

Delicada, Virginia supo encontrar 
acomodo entre los creadores y los 
intelectuales de su tiempo en Ingla-
terra. Pedante y engreído, James sos-
tuvo su soberbia con altura y se rela-

cionó con los más altos creadores de 
su época, sobre todo fuera de Irlanda, 
a la que detestaba. Inglesa y tradicio-
nalista, Woolf hizo de su idioma una 
belleza formal. Joyce fue un políglota 
que amó y detestó el lenguaje y lo lle-
vó al extremo más críptico en Finne-
gans Wake (1939), del cual Salvador 
Elizondo tradujo una sola página y se 
declaró incompetente para más, por 
la dificultad de la obra.

Lo sepamos o no, la humanidad 
no sería la misma sin su influencia. 
La literatura moderna sería otra, o 
hubiera tomado distintos caminos. 
Definitorios, ambos son culpables 
de lo que somos ahora los escrito-
res. Los hayamos leído o ignoremos 
s u s presencias, en castellano está 

Jorge Luis Borges para 
unificarlos. La mejor 

traducción del Or-
lando se debe a 

Borges y la de 
los Dublinen-
ses a Guillermo 

Cabrera Infante.
Nacieron en 1892 

y su desaparición so-
brevino en 1941. Cada 

uno “eligió” su des-
censo. Su tragedia 

personal es 
producto de 
la intensi-
dad de sus 
circunstan-
cias. [
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Poeta antes que músico, Jim Morrison fue 
para toda una generación la reencarnación de 

Dionisio. A cuarenta años de su muerte, los 
seguidores de The Doors todavía buscan la 

elegía perfecta para el “Rey Lagarto”

El dios
sempiterno

manas antes de morir, escribió: “Bien, 
su padre ha muerto/ su hermana es 
una estrella/ su madre se pasa el día 
fumando diamantes/ y ella está dur-
miendo en un coche”, frases dedicadas 
a Pamela Courson, su pareja.

Con su primer disco, The Doors 
logró situarse en los primeros luga-
res de popularidad. Canciones como 
“Light my fire” penetraron en la 
cultura pop de aquellos años, con-
secuencias con las que Morrison no 
estuvo totalmente de acuerdo. Sur-
gió la superestrella, el ídolo, Jim Mo-
rrison comenzó a lidiar con la fama, 
pero prefirió un camino diferente, 
sin restricciones. En el escenario, el 
líder de The Doors obtuvo la facultad 
de hipnotizar con su voz y actitud, 
con sabiduría representó la figura del 
chamán y abrazó una música impo-
nente, así, su posterior discografía y 
en especial el tema “The end”, termi-
naron por sellar su futuro.

Tras dejar Estados Unidos, debi-
do a cargos de “obscenidad y exhi-
bición indecente”, Morrison viajó a 
París y se sumergió en el hartazgo. 
Algunas versiones aseguran que 
Max Fink, el fiscal que lo defendió, 
recibió información sobre la neu-
tralización de su famoso cliente, es 
decir, se temía que Morrison pudie-
ra ser asesinado o incapacitado en 
prisión, por ello, se presume que el 
viaje fue inminente. En uno de los 
cuadernos de apuntes de Morrison, 
titulado “Tape Noon”, localizaron 
reflexiones y poemas sobre la muer-
te, allí apareció la frase: “Últimas 
palabras, últimas palabras, fuera”.

La madrugada del 3 de julio, de 
1971, Jim Morrison finalmente vio 
frente a frente a la muerte. Pamela 
Courson lo encontró dentro de la ba-
ñera. Tenía sangre aún fresca bajo la 
nariz, como si hubiera sufrido una 
hemorragia violenta. Courson decla-
ró que era la primera vez en meses 
que se le veía relajado, su cabeza 
vuelta ligeramente a la izquierda y 
el esbozo de una sonrisa en sus la-
bios. “Tenía una expresión tan se-
rena”, dijo Pamela Courson. “De no 
haber sido por toda esa sangre…”.    

El deceso de Jim Morrison se atri-
buye a un ataque cardiaco. Otra ver-
sión es la de muerte por sobredosis. 
Para el doctor Max Vassille, resultó 
extraño que un hombre tan joven 
—27 años—, y en tan buenas condi-
ciones, muriera de esa forma. De esta 
manera, la vida de Morrison conclu-
yó de manera dramática. No obstan-
te, desde tiempo atrás, el fatídico 
destino estaba pactado con una fuer-
za salvaje y desconocida. A cuarenta 
años de este suceso, la música y la 
poesía abrazan al dios sempiterno. [

ÉDGAR CORONA

“Moonlight Drive” fue una can-
ción reveladora para Jim Mo-
rrison. La melodía es una invi-
tación a nadar hacia la luna y 

ahogarse en el sexo. De esa misma 
manera, una tarde de junio, duran-
te un paseo por París, Morrison vis-
lumbró su destino. El Rey Lagarto 
preguntó a Alain Ronay —viejo ami-
go de la universidad que se encon-
traba de visita en esa ciudad— acer-
ca de la colina verde que aparecía en 
el horizonte. Ronay respondió que 
se trataba de Père Lachaise, el gran 
cementerio parisino, lugar donde se 
encuentran los restos de Chopin y 
Balzac. Ambos visitaron este lugar 
lleno de impresionantes mausoleos. 
Cuando Alain Ronay comentó que 
estar ahí le parecía una experiencia 
mórbida, Jim Morrison protestó di-
ciendo que a él particularmente le 
encantaba esa espectral tranquili-
dad en mitad de una ruidosa ciudad, 
y que definitivamente quería ser en-
terrado ahí cuando muriera. 

Nacido en fuego y abrigado por 
los brazos de Dionisio, Jim Morri-
son proclamó el fin del rock e insó-
litamente se convirtió en el dios del 
género. A través del tiempo, la vida, 
obra y muerte del poeta y cantante 
de The Doors, se traducen en seduc-
ción, idolatría y misterio. El creador 
de “Strange Days”, “Love Street” 
y “L.A Woman”, vivió en constante 
aprendizaje y recorrió los límites y 
los excesos, durmió con brujas y 
encarnó todos los atributos que 
el rock posee, siempre acom-
pañado de la poesía, lo 
más valioso para él. 

En los poemarios 
The lords y The 
new creatures, así 
como en el opús-
culo An Ameri-
can prayer, Jim 
Morrison en-
tregó sus os-
curas visio-
nes y logró 
consoli-
dar su 
trabajo, 
en el 
q u e 
está in-
m e r s o 
el espíri-
tu de Al-
dous Huxley, 
Charles Baude-
laire, Arthur Rim-
baud y, en particu-
lar, William Blake. 
En 1971, pocas se-

3
Jim Morrison.
Foto: Archivo
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

HORA CERO
LUiS MEdiNA gUTiéRREz

Lamento desde el puente
 

El puente no es camino / para los hombres. / 

Arcoiris de piedra, / estirado beso, / arco de la 

lengua, / diadema del abismo. / Es corona de 

mi reino.

// Por qué me dejaste caer de tus pies, / nieve 

paloma. / Por qué me dejaste con hombres / que 

queman mi casa y talan mi selva. / Por qué no 

vuelves a incendiar / el tálamo de nuestro va-

cío.

// Mira al mar, / con más aceite que sal, / su ola 

amortajada / reposa en el caracol de la muerte.

// Mira desde aquí a las montañas / que en un 

vértigo / llenaste de flores rojas y violetas; ma-

ñana crecerá / un muro más alto que un álamo, 

/ y por encima del noble géiser, / agua dura y 

gotas afiladas.

// Ven dama de vagabundos pies, / que mi can-

to es el silbido de la flecha, / el aleteo del pez 

pájaro, / la caricia del airón. / Ven mi Señora 

en forma de yegua, / y a mi calvero vuelve / tus 

frutos traseros.

 

5
 

El abismo desplaza a su creador, / como el río 

deja los guijarros / para llegar al mar; / como el 

caserío desdentado, / sus dientes son palomas 

que vuelan al árbol.

 

Retrato
 

Sus piernas cruzadas, como las truchas frescas 

en el cesto del zoco. Está viva y suena su cuer-

po, como el caracol deja el resuello del mar.

// Te veo mujer, / con los muslos llevados / por 

los ojos duros de tus rodillas, / tendiendo la 

ropa húmeda, / doblando el vestido, / como el 

cazador dobla / la piel del ciervo en la cañada. 

/ Te veo pertenecida, / adentrada / por el olor 

de la cebolla, / el ajo y la pimienta. / Rodeada 

de tordos, / mirlos y palomillas: / desvanecidas 

manos del cielo en la mesa. / Mezclando el vino 

/ y el agua en los cráteres. / Asando las lonjas de 

pescado / en el fuego de la cocina, / preparando 

las porciones de liebre, / con mosto fino y jugo 

de alones, / desgranando la granada, / que espe-

ra entregar su sangre / a la vereda de tu boca. / 

Te veo criatura / aprendiendo el uso del harne-

ro, / entrando al mundo que antes te detenía.

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx

FRAgMENTOS

“Fumar es una metáfora sobre los hombres y las modas 
porque es una actividad que sustituye la realidad con algo 
tan irreal como el humo (...) el puro, el cigarrillo y la pipa 

no sólo están presentes en la moda, sino que han hecho 
moda. No se puede concebir el siglo XIX sin el puro, como 

tampoco se puede concebir el siglo XX sin el cigarrillo”.

pURO hUmO, GUILLERmO CAbRERA INFANtE 

(
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DEDICATION
Al igual que Burial, Zomby 
es un proyecto que surge del 
enigma. Desde esta secreta 
condición dirige su sonido 
hacia géneros como el club 
dance  y el dub step.

NEW BRIGADE
El álbum debut de Iceage lo 
coloca como una sugestiva 
agrupación que recupera 
elementos hardcore y punk. 
Un trabajo ambicioso y 
visceral desde Dinamarca.

CARIBBEAB 
RhApSODY
El saxofonista James 
Carter entrega una 
producción cubierta por 
delicados paisajes de 
jazz. Composiciones que 
dejan ver el lado más 
profundo y creativo de este 
experimentado músico.

EL pÁJARO 
ESpECTADOR
Novela ganadora del National 
Book Award. Wallace Stegner 
consigue retratar con 
precisión la multiplicidad de 
sensaciones y sentimientos 
que agolpan en la madurez.

A LA CAZA DE LA 
mUJER
James Ellroy describe en 
sus memorias abiertamente 
su infancia, su época de 
delincuente y su etapa como 
escritor, todo en escenarios 
cargados de tragedia.

Austin TV 
presenta

Caballeros del albedrío

ÉDGAR CORONA

Defi nir el estilo de una agrupación musical pue-
de ser una tarea complicada y arriesgada, pero 
defi nitivamente necesaria. Más allá de colocar 
etiquetas que sólo funcionan para delimitar el 

trabajo artístico, debe buscarse una asociación que funcio-
ne como referente y establezca una guía. Así es como recu-
rrimos a los elementos más signifi cativos, es decir, el con-
tenido de la obra, su valor y la infl uencia que ésta posee. 

Al escuchar la nueva placa del dúo canadiense 
Handsome Furs, encontramos el contagio del pop y el 
rock, algunos arreglos de electrónica emanada de los 

ochenta, sin caer en el synth pop, pero con resultados 
frescos y atractivos, que conservan la intención de 
arriesgarse y mirar hacia lo básico. 

Tras sus inicios con el grupo Wolf Parade, Dan Boeckner 
une esfuerzos con Alexei Perry y presentan Sound kapital, 
tercera producción del dueto que se traduce en un paseo 
nocturno, con melodías que transitan entre el deseo y la lu-
juria. “Damage”, “Memories of the future”, “Cheap music”, 
“Repatriated”, “What about us? y “No feelings”, son las car-
tas fuertes en Sound kapital.

Cobijados por el emblemático sello Sub Pop, Handsome 
Furs representa una de las propuestas que gradualmente se 
fortalece dentro de la escena alternativa actual. [

Música
ochenta, sin caer en el synth pop, pero con resultados 

Músicacapital

SOUND 
KApITAL  
SUB POP / 2011

REmIXES 2:81-11
Con la participación de M83, 
Röyksopp, UNKLE, entre 
otros, Depeche Mode publica 
la segunda parte de una 
serie de remixes que otorgan 
nuevas atmósferas a sus 
canciones más recientes y 
algunos clásicos.

127 hORAS
Dirigida por Danny 
Boyle, la película es 
un dramático relato 
protagonizado por 
James Franco. Con un 
trabajo impecable en 
su fotografía, sobre-
sale una atmósfera 
aterradora y el instin-
to de supervivencia. 

EL pLANETA 
SALVAJE
Animación que a 
través del tiempo se 
convirtió en una cinta 
de culto. El francés 
René Laloux explora 
la interacción de dos 
razas, y las posturas 
para defender sus 
credos. 

STONE
Robert de Niro, Milla 
Jovovich y Edward 
Norton participan 
en esta historia de 
suspenso. Aunque 
recurre a clichés, 
contiene momentos 
penetrantes y dramá-
ticos que la salvan.     

3 BACKYARDS
La historia de tres re-
sidentes en un mismo 
pueblo, que anhelan 
encontrar esperanza 
en sus vidas. Desde 
la soledad y el caos, 
Eric Mendelsohn 
efectúa un retrato de 
la sociedad contem-
poránea.    
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TEATRO

La fuerza de la imagen y sus 
posibilidades. A partir de 
esta concepción, Generador 
difunde trabajos fotográfi -

cos contemporáneos e imparte talle-
res que permiten conocer diversas 
técnicas relacionadas con la fotogra-
fía. La iniciativa de esta organiza-
ción surge en 2008, y mantiene en-
tre sus propósitos crear una red de 
fotógrafos mexicanos emergentes.

En verano, Generador impartirá 
los talleres: “Fotografía básica”, “Fo-
tografía estenopeica” y “Polaroid in-
tensivo”. El primero estará a cargo 
de Natalia Fregoso, profesional de 
la lente con amplia experiencia en 

este terreno. El objetivo es propiciar 
un acercamiento con la fotografía y 
conocer las técnicas necesarias para 
la creación de imágenes análogas y 
digitales. Las sesiones serán del 5 
hasta el 9 de julio. La duración es de 
15 horas y su costo, de 950 pesos. 

Cintia Durán, fotógrafa y coordi-
nadora general de Generador, im-
partirá el segundo taller. Las sesio-
nes de trabajo consideran el análisis 
de las diferentes representaciones 
de la fotografía narrativa y los mé-
todos para la creación de cámaras 
estenopeicas. La intención es que el 
alumno logre imágenes con funda-
mentos estético-narrativos. El taller 

se efectuará del 12 hasta el 15 de ju-
lio. La duración es de 16 horas y su 
costo, de 950 pesos.

El tercer taller estará a cargo de 
Rogelio Séptimo, fotógrafo, dise-
ñador gráfi co y director del proyec-
to Catako. A través de ejercicios de 
fotografía construida y retrato, el 
alumno logrará imágenes irrepe-
tibles en formato Polaroid a color. 
No es necesario contar con una 
cámara de este tipo: Generador 
la proporcionará durante el taller. 
Las sesiones tendrán verifi cativo 
del 28 hasta el 30 de julio. La du-
ración es de 15 horas y su costo, de 
1,700 pesos. [
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NO TE LO PiERdAS

CiNE

 CiNE

FOTOgRAFÍA BÁSiCA, ESTENOPEiCA Y POLAROid

LA FE DE LOS CERDOS

El grupo Thespis teatro presenta un viaje por los oscuros caminos 
de la violencia y el miedo que genera en la sociedad. Funciones:  
viernes y sábados de julio, a las 20:30 horas. Domingos, a las 
17:00 horas. Teatro Experimental de Jalisco. Entrada general: 100 
pesos. Estudiantes, maestros, personas con tarjeta del Insen: 80 

Valentina y Valentona. 
Durante los miércoles de 
julio, 20:30 horas. Teatro 
Experimental de Jalisco. 
Boleto: 100 pesos general. 
Estudiantes y maestros, 80 
pesos. 

GENERADOR
TALLERES DE 
VERANO
INFORMES:  
info@generador.mx 
y 33 3070 9163
CONSULTA: 
www.generador.mxdedede

Generador
proyectos

Desaire de elevadores. 
Director: Alberto Villarreal. 
Durante los jueves de 
julio, 20:30 horas. Teatro 
Experimental de Jalisco. 
Consulta: www.cultura.
udg.mx

El vampiro y el 
sexo. Director: 
René Cardona. 
Estreno 
nacional 15 
de Julio, 20:30 horas. La 
cita es en el Teatro Diana. 
Consulta:
www.teatrodiana.com 

Blue Valentine. Director: 
Derek Cianfance. 4 y 5 de 
julio. Funciones: 16:00, 18:00 
y 20:00 horas. Cineforo de la 
Universidad de Guadalajara 
(avenida Juárez, esquina 
Enrique Díaz de León).

TEATRO

TALLER DE GUITARRA

La Universidad de Guadalajara invita a las clases de guitarra que 
impartirá Pablo Márquez. Las sesiones se llevaran a cabo del 5 al 8
de julio. Informes e incripciones al teléfono: 333 662 74 88.  El 5 de 
julio a las 20:00 horas Pablo Márquez ofrecerá un  concierto en el 
Paraninfo Enrique Díaz de León. Entrada Libre.

hIATUS

Resultado del taller “Imagen en movimiento”. Participan: 
Andrés Cruz, Francisco Orozco, Jacqueline Cendejas, María 
Hernández y Miguel Rojas. Galería Jorge Martínez (Belén, es-
quina Independencia). Permanece hasta el 15 de julio. Entrada 
libre. Informes: 12 03 54 44.

pesos.
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TEATRO

TALLER CONSTRUCCiÓN dRAMÁTiCA

¿Cómo podemos comenzar a escri-
bir una obra de teatro? ¿Cuál es su 
estructura elemental? Para conocer 
más sobre este tema, el dramaturgo 

Enrique Olmos impartirá el taller “Princi-
pios de dramaturgia o escritura teatral bási-
ca”. Las sesiones buscarán guiar al alumno 
hacia la construcción de un primer texto 
dramático desde tres frentes: el personaje, 
la historia y el género. 

Para Enrique Olmos es necesario recono-
cer los géneros y subgéneros de la tradición 
dramática y tener los referentes necesarios 
para comenzar la indagación en distintas 
vertientes. Por tal motivo ofrecerá informa-
ción sobre los géneros dramáticos, sus mo-
dalidades o formatos y los niveles de enun-

ciación en los que la amplia oferta dramática 
se despliega. Abarcará la estructura de la 
obra, presentación del confl icto y desarrollo 
de la acción, para que fi nalmente el alumno 
cuente con las herramientas necesarias. 

Enrique Olmos egresó de la Escuela Di-
námica de Escritores y de la Universidad del 
Claustro de Sor Juana. En 2008 ganó el Pre-
mio Nacional de Dramaturgia Manuel Herre-
ra Castañeda, por su obra Job. Actualmente es 
periodista cultural. 

El taller será del 4 hasta el 8 de julio. Tea-
tro Experimental de Jalisco. El cupo está li-
mitado a 20 alumnos y el costo es de 1,000 
pesos. Informes en el correo: artesescenica-
sudg@redudg.udg.mx o en el teléfono: 30 44  
43 20, extensión 114. [

mujeres
Menjurje Producciones y El 

Baúl Arte Teatral, presentan 
la puesta en escena de Como 
si fuera esta noche, escrita por 

Gracia Morales y dirigida por Eduardo Villal-
pando. La obra trata la violencia de género. 
Una historia en que dos mujeres, madre e 
hija, superponen planos en tiempo y espacio 
para decirse lo que nunca antes dijeron. 

Participan las actrices Claudia Recinos y 
María Gutiérrez. La musicalización es de 
Alberto Velarde y la coreografía de Josué 
Cabrera. Efectuarán funciones los jueves y 
viernes de julio, a las 20:30 horas. La cita es 
en Estudio Diana (avenida 16 de Septiem-
bre 710). Boleto: 100 pesos general. Estu-
diantes, maestros y personas de la tercera 
edad, 80 pesos. [   

mujeres
Secretos

mujeresmujeresentre

EscrituraEscrituraEscrituraEscrituraEscriturateatral
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la vida misma

“Si vas al DF no me busques. Pero si vas a Nueva York, pues me avisas”. Con la maleta ligera de los viajes breves, Álvaro 
Enrigue se despedía hace poco más de una semana tras un café a la mañana siguiente de su conferencia en el Museo de 
Arte de Zapopan como parte del ciclo “Diez novelas para entender el México contemporáneo”. La muerte de un instalador 
fue la octava elegida, aunque a Enrigue le incomoda la utilidad atribuida y mejor hizo su disertación sobre la forma rebelde 
de libros, la inevitabilidad de esa forma y sus trasfondos sombríos de larga raíz. “Nunca he escrito una novela larga” fue el 
título que acabó sustituyendo a “Técnicas de conversación con los difuntos”, aunque no faltó la docta referencia a Lope. No 
sobra el adjetivo: Enrigue hizo el doctorado en Literatura Latinoamericana en la Universidad de Maryland y ahora vuelve al 
Norte con una beca para escribir la novela que le seguirá a Decencia.
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la cosa pública
Supongo que distintos escritores tienen distinta relación con la cosa 
pública. Yo no tengo ningún problema con ser funcionario, acabo de 
fi nalizar dos años y medio como editor de Conaculta. Creo que es 
padre devolverle al país lo que nos ha dado siempre. Tengo más pro-
blema, en cambio, con la cuestión de estar obligado a opinar sobre 
todos los asuntos si eres escritor. Me paso la vida declinando hablar 
de lo que no soy especialista, que son básicamente todos los asuntos. 
Yo de lo único que sé es de futbol, de beisbol y de literatura. 

entrevistas
Todos sabemos que son puras tonterías lo que uno dice en las entrevistas, 
lo que hay que evaluar es el trabajo que está en el libro. Lo que yo diga al 
respecto no es más que porque la editorial me obliga a promoverlo, viene 
en el contrato. Lo interesante es que eso ahora se usa como arma. Aho-
ra leemos las entrevistas. Antes leíamos libros y los comparábamos con 
otros libros. Hay un problema si lo que hacemos es googlear a los autores 
y no a las fuentes, si investigamos lo que han dicho y no lo que han escrito. 

clase media
Supongo que publicaré mi tesis doctoral este año o el que viene. Llevo 
mucho tiempo trabajándola como libro. Tardo muchísimo en escribir 
cada uno. Es algo sobre economía y literatura, sobre la clase media 
como la gran productora de los escritores en América Latina. O no sé 
si haya relación, pero el sólo fenómeno de su aparición simultánea ya 
es sufi ciente. La primera clase media latinoamericana surge al mis-
mo tiempo que el Modernismo: Gutiérrez Nájera, Martí, Darío, todos 
tenían una chamba, eran profesionistas que en las noches se ponían 
a escribir poemas. Y el gusto modernista es el que se instala en la 
clase media, incluso luego de 1914 cuando se desprestigia esa estética 
tan cursi, pero pasa al bolero, y sigue. Más adelante, Novo, Monsiváis 
y Pacheco, vienen también exactamente de ahí, por ejemplo. Justo 
Pacheco dice que Carlos Fuentes es el único escritor de clase alta que 
ha dado México. Seguramente habrá otros, pero la verdad es que yo 
mismo nunca he vivido de lo que escribo. [

beisbol
De niño era muy afi cionado a la liga mexicana, en mi casa le íbamos a los 
Cafeteros de Córdoba, que desaparecieron. Fue la primera gran sensación 
de orfandad en mi vida. Como ya no tenía sentido ir a parque del Seguro 
y no pasaban el beisbol nacional en la tele, estuve un tiempo peloteando 
por ahí, hasta que me afi cioné a los Orioles de Baltimore, que en esos años 
era un gran equipo y que últimamente han sido mi gran aprendizaje en el 
tema de la derrota, lo cual me ha ayudado mucho a sobrevivir como escri-
tor. Hace diez años que pierden más partidos de los que ganan y quince que 
no pasan a la post temporada.pumas

En cuestión de futbol es lo obvio si eres de Coyoacán, aunque nunca me ad-
mitieron en la UNAM. Pero es el equipo del barrio. A los once o doce años 
agarras tu bicicleta, te vas al estadio, te compras un boleto y te metes a ver el 
partido, y ya. A menos que sea liguilla, no tiene mayor ciencia ir al estadio. 
Igual con mis hijos: los sábados a las diez nos íbamos caminando, cruzando la 
reserva ecológica de la Universidad, hasta llegar a Insurgentes; llegábamos a 
las once, nos acomodábamos y listo.
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